
Размышляя о духовной жизни, а 
именно этим мы занимались в 
течение всей недели, нельзя не 

сказать об очень важном факторе, 
который сопутствует жизни каждого 
человека, — это скорби и печали. 
Люди не очень любят говорить о 
скорбях и печалях. Может, плакаться 
любят, но не анализировать происхо-
дящее с ними. Как не любят прика-
саться к болезни, так же не любят 
прикасаться к скорби. И, может быть, 
именно от отсутствия навыка осмыс-
ления скорбей происходит нежела-
ние человека, особенно современно-
го, принимать скорби и печали.

Замечательные слова находим у препо-
добного Ефрема Сирина: «Без печали и 
скорби нет спасения». А у преподобного 
Марка Подвижника находим иные очень 
важные слова: «Не каждая скорбь посыла-
ется за грехи». Итак, с одной стороны, 
скорбь и печаль — некий фактор, необходи-
мый для духовного роста человека. С другой 
стороны, скорбь может быть наказанием за 
наши грехи и наши проступки, но не всякая, 
как учит Марк Подвижник. Ведь есть скор-
би, происходящие от нашего неразумия. 
Есть скорби, которые происходят от незна-
ния или заблуждения. А есть скорби, кото-
рые происходят с нами помимо нашей воли, 
когда мы вдруг сталкиваемся с тяжелыми 
жизненными обстоятельствами. Это могут 
быть проблемы со здоровьем, проблемы с 
работой, проблемы в семье — да чего только 
не бывает в нашей жизни!

И вот если скорбь приходит нежданно, 
когда, казалось бы, ничто не должно было 
случиться, то к этому нужно отнестись с осо-
бым вниманием. В этом случае понятие 
скорби пересекается с понятием креста. 
Ведь крест — не просто боль по любому 
поводу и случаю, но это та боль и та тяжесть, 
которую мы несем вне зависимости от того, 
заслуживаем мы этот крест или не заслужи-
ваем, привлекли мы его на себя вследствие 
наших дурных поступков или нет. В таком 
случае святые отцы говорят, что это и есть 
крест от Бога; и скорбь, которая не происте-
кает ни из наших ошибок, ни из нашего 
неразумия и нерадения, дается нам свыше.

Для чего же тогда скорбь и крест? Свя-
титель Иоанн Златоуст учит нас, что важны 
не сама скорбь, не сама печаль, а их резуль-
тат. Господь дает нам возможность пройти 
через скорби и печали, чтобы мы проявили 
свои качества. Подобно тому, как человека, 
готовящегося стать капитаном и управлять 
судами, вначале берут на судно в качестве 
юнги и дают ему возможность пройти по 
бурным волнам, преодолеть штормы, зака-
литься в плавании по морю; так и нам 
Господь посылает скорби и печали, возла-
гая на нас крест. Не для того чтобы разда-
вить этим крестом, не для того чтобы 
выбить человека из жизненной колеи, но 
чтобы мы, соприкасаясь со скорбью и печа-
лью, находили в себе силы дать на проис-
ходящее достойный христианина ответ и 
перед лицом сложных жизненных обстоя-
тельств вдумчиво и безпристрастно оце-
нить свои мысли и свои поступки.

Страдания чаще всего вызывают в 
человеке чувство страха и боли. Все это 
часто повергает нас в уныние. Даже если 
мы верим в Господа, нередко в душе и в 
сознании возникает ропот: «А почему я? 
Что я такого плохого сделал? Почему на 
меня обрушивается это испытание?

Люди очень часто ломаются под воз-
действием скорби, страданий. Нередко 
страдание действительно разрушает вну-
треннюю целостность человека.

Мы никогда не должны роптать на 
Господа. Как только чувство ропота или 
отвратительное чувство, которое посещает 
нас, когда мы сравниваем себя с другими, 
начинает господствовать, когда в созна-
нии прорастают греховные плевелы ропо-
та и недоверия к Богу, мы должны вспом-
нить о Пречистой Божией Матери, о Деве 
Марии, мы должны вспомнить о Ее без-
грешном Сыне, которые пострадали не 
потому, что так захотелось первосвящен-
никам и книжникам в Иерусалиме, не 
потому, что так захотелось Понтию Пила-
ту, а потому что такова была воля Божия - 
чтобы через эти страдания, через этот 
крест, через эту боль люди обрели спасе-
ние; чтобы грех, который разделял Бога и 
человека непреодолимой силой, перестал 
быть таковым.

В Писании и у святых отцов мы нахо-
дим также утверждение, которое нередко 
вызывает негативную реакцию у совре-
менных людей: кого Бог любит, того и 
наказывает (Притч. 3,12). Если Господь 
посылает скорбь, значит, Он не отвернулся 

от человека, значит, Он дает ему шанс пре-
одолеть трудности, дает ему шанс возра-
сти. Именно такой подход к скорбям и 
печалям, с которыми мы сталкиваемся, 
придает христианину огромную духовную 
силу, помогает ему возвышаться над труд-
ными обстоятельствами, не терять голову, 
не терять жизненные ориентиры, не 
падать под натиском тягот.

Опыт жизни с Богом, со Христом дает 
человеку великую силу. Собственно гово-
ря, чем же является свидетельство муче-
ников, исповедников, как не свидетель-
ством этой внутренней силы? И если мы 
проходим по жизни вместе с Богом, то 
Божественная сила нас укрепляет, и Бог 
становится нам ближе. Вот почему христи-
анство — это очень оптимистичный взгляд 
на мир, на жизнь и на человека. Это совсем 
не то, каким его пытаются представить 
критикующие веру. Ибо вера дает каждо-
му человеку огромную Божественную 
силу, а через эту силу — мудрость и способ-
ность противостоять трудным жизненным 
обстоятельствам, без преодоления кото-
рых не может быть духовного роста.

Снова хотел бы повторить дивные 
слова преподобного Ефрема Сирина: «Без 
скорби и печали нет спасения». И да помо-
жет нам Господь мудро, спасительно идти 
по жизненному пути, вразумляясь дивны-
ми мыслями, которые мы черпаем в свято-
отеческом наследии и богослужебной тра-
диции нашей Церкви. 

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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СКОРБИ И СТРАДАНИЯ - 
ИСТОЧНИК СПАСЕНИЯ

«Да исправится молитва моя…» (Фото Марии Акимовой)



2 Хронограф

БУДЕМ ХРАНИТЬ 
ЧИСТОТУ ВЕРЫ

Сегодня мы стоим перед 
очень опасным, на мой 
взгляд, явлением в фило-

софской, политической и духов-
ной жизни. В Новое время воз-
никло убеждение, что главным 
фактором, определяющим жизнь 
человека, а значит, и общества, 
является сам человек. Несомнен-
но, это ересь, и не менее опасная, 
чем арианство. До того считалось, 
что Бог управляет миром через 
законы, которые Он создал, и 
обществом человеческим — на 
основе нравственного закона, 
который Он открыл в слове Своем 
и отобразил в человеческой сове-
сти. Поэтому законы человече-
ские старались привести в соот-
ветствие с Божиим законом; Бог и 
совесть были главным судией, а 
главным авторитетом для челове-
ческого суда был Божий закон. 
Но наступило время, когда эту 
непреложную истину поставили 
под сомнение и сказали: «Нет, 
Бог тут ни при чем. Каждый имеет 
право верить, но это его личное 
дело, ведь есть и неверующие. 
Всякий индивидуум обладает осо-
быми правами, в том числе опре-
делять для самого себя, что хоро-
шо, а что плохо. Значит, должен 
быть некий универсальный кри-
терий истины, а таковым может 
быть только человек и его права, 
и жизнь общества должна форми-
роваться на основе непререкае-
мого авторитета человеческой 
личности».

Так началось революционное 
изгнание Бога из человеческой жизни. 
Вначале это явление охватило Запад-
ную Европу, Америку, а потом и Рос-
сию. Наша революция проходила под 
теми же знаменами и тем же девизом 
— разрушить до основания старый 
мир, тот самый, в центре которого — 
Бог. Мы испили тяжкую чашу страда-
ний, и народ наш явил множество 
мучеников и исповедников. Поскольку 
я говорю сегодня о своей личной 
жизни, скажу также, что моими первы-
ми учителями были исповедники — 
мои дед и отец, прошедшие тюрьмы и 
лагеря, пострадавшие не потому, что 
нарушали государственные законы, а 
потому что отказались предать Господа 
и Церковь Православную. И народ 
наш, как известно, прошел через все 
испытания и выстоял.

Но сегодня идея жизни без Бога 
распространяется с новой силой уже в 
масштабах целой планеты. Мы видим, 
как во многих процветающих странах 
предпринимаются усилия утвердить на 
законодательном уровне право выбора 
любого пути, в том числе самого гре-
ховного, идущего вразрез со словом 
Божиим. Это опасное явление в жизни 
современного человечества получило 
название «дехристианизация». Навер-
ное, подобные философские взгляды 
нельзя было бы назвать ересью, если 
бы многие христиане их не приняли и 
не поставили права человека выше, 
чем слово Божие. Поэтому мы говорим 
сегодня о глобальной ереси человеко-
поклонничества — нового вида идоло-
поклонства, исторгающего Бога из 
человеческой жизни. Ничего подобно-
го в глобальном масштабе никогда не 
было. Именно на преодоление этой 
главной ереси современности, которая 
может привести к апокалиптическим 
событиям, Церковь должна направить 
сегодня силу своего слова и мысли. Все 

это мы формулируем очень просто — 
мы должны защищать Православие, 
как защищали его отцы VII Вселенско-
го Собора, как защитили его Патриарх 
Мефодий и императрица Феодора с 
сонмом иерархов, как защитили его 
святитель Марк Эфесский и наши 
исповедники и новомученики Церкви 
Русской.

В момент рукоположения в свя-
щенный сан я почувствовал, что дол-
жен в течение всей своей жизни пропо-
ведовать слово Божие. Сегодня пропо-
ведь Евангелия, проповедь Правосла-
вия несколько отличается от того, что 
было в прошлом. Некоторые со внима-
нием слушают слова, произносимые в 
церкви, но есть и те, у кого эти слова 
вызывают вопросы, недоумение, несо-
гласие. Так вот, реакция Церкви на 
недоумение и несогласие очень важна.

У нас есть два пути. Один путь очень 
простой: раз вы не соглашаетесь с про-
поведью Евангелия, значит, вы ерети-
ки или безбожники, с вами не может 
быть никакого разговора, потому что, 
общаясь с вами, мы можем потерять 
свою правду. Известно, и среди нас есть 
те, кто так говорит. Но есть и другой 
подход: когда тебе задают вопросы, 
даже небезобидные, попытаться 
понять, что движет твоим собеседни-
ком — желание воевать или все-таки 
стремление докопаться до истины. 
Вместо того чтобы отмахнуться и ска-
зать: «Уйди с моего пути, еретик, без-
божник», мы отвечаем на вопросы 
собеседника со смирением, с уповани-
ем на волю Божию, в надежде, что 
наши слова достигнут цели. Это озна-
чает, что мы вступаем в диалог с людь-
ми — не декларируем свое учение, но 
отвечаем на вопросы, которые нам 
задают. И ведь так бывает не только 
тогда, когда мы обращаемся к людям 
неверующим. Это происходит, когда 
мы свидетельствуем о Православии 
перед представителями иных конфес-
сий. Они задают вопросы — что-то им 

непонятно, с чем-то 
они не согласны, 
что-то не соответ-
ствует их традиции, 
и мы отвечаем, мы 
свидетельствуем о 
своем опыте, о своей 
вере. А вопросы и 
ответы — это и есть 
диалог.

Но кто-то из 
нашей среды гово-
рит: «Не нужен 
такой диалог. Вы 
сказали — они не 
приняли. Значит, 
отрясите прах, ска-
жите, что они ерети-
ки». Но как только 
вы скажете челове-
ку, что он еретик, вы 
закрываете всякую 
возможность обще-
ния с ним — он пере-
стает вас слышать и 
становится вашим 
врагом, ведь он себя 
еретиком не считает 
и воспринимает эти 
слова как оскорбле-
ние. А в результате 
нет никакого диало-
га, и христиане 
замыкаются в своей 
среде, образуя 
«гетто», в том числе 
и мы, призванные 
нести свет Божий по 

всему миру. Мы друг друга успокаива-
ем и утешаем: какие мы правильные, 
как у нас все хорошо, — а кругом мир 
погибающий! И не спросит ли Господь 
с каждого из нас: вы не вступали в диа-
лог с миром? вы не боролись за каждую 
человеческую душу? И не приведет ли 
в пример святых апостолов, которые 
ведь тоже могли оставаться в Галилее? 
Прекрасный климат, хорошая еда, 
хорошее вино, благочестивые едино-
мышленники — что еще надо? Но апо-
столы вышли на римские дороги и 
отправились навстречу языческому 
миру, который бросал в них камни, а 
они искали с ним общий язык, как, 
например, апостол Павел, когда он 
выступал перед афинскими мудрецами 
и говорил, что видел у них жертвенник 
неведомому Богу, Которого он и пропо-
ведует (Деян. 17, 23). Апостол признал 
даже присутствие истины среди языч-
ников, чтобы начать диалог. Что же 
сказали бы про апостола Павла наши 
ревнители? «Как так можно?! Общать-
ся с язычниками, да еще признать, что 
у них есть жертвенник, на котором 
поклоняются Тому же Богу, Кому и мы 
поклоняемся?» Действительно, Цер-
ковь с самого начала боролась против 
всяких ересей и разделений, и тот же 
апостол Павел в послании к Коринфя-
нам говорит о необходимости хранить 
единство. Но Церковь всегда несла апо-
стольское свидетельство всему миру.

Русская Православная Церковь 
обезпокоена не только вероучительны-
ми вопросами. Она очень обезпокоена 
тем, что происходит в мире, а с некото-
рыми проблемами в одиночку не спра-
виться. Наверное, самой страшной 
проблемой современности являются 
гонения на христиан, и я удивляюсь, 
почему до недавнего времени она не 
вызывала горячего отклика. Приведу 
данные международных организаций: 
каждые пять минут в мире убивают 
христианина. За сутки — около трехсот 
человек, более 100 тысяч в год. Сегодня 

на христиан обрушились такие гоне-
ния, каких не было никогда, — ни в 
Римской империи, ни в Советском 
Союзе. А мы живем так, будто ничего 
не происходит, — нас же не гонят. В 
Ираке было полтора миллиона христи-
ан — осталось 150 тысяч; в Сирии пол-
тора миллиона — осталось 500 тысяч. В 
Нигерии зверствуют радикалы-
фундаменталисты, убивая христиан, 
вырезая целые селения. То же самое 
происходит в Пакистане, в Афганиста-
не — никакой защиты. Человека убива-
ют только потому, что он в воскресенье 
в храм ходит, и его никто не защищает.

Я имел возможность посетить 
Сирию в самом начале войны. Я видел, 
как там жили люди, каким страхом они 
были объяты, опасаясь, что в результа-
те военных действий произойдет непо-
правимое — христиане будут уничто-
жены или вытеснены. Позднее я встре-
чался с главами многих Православных 
и иных христианских Церквей на 
Ближнем Востоке, и все в один голос 
просили: сделайте что-нибудь, у нас 
нет сил, защитите, мы погибаем! И я 
говорил об этом громко и на встречах с 
президентами разных стран, и на меж-
дународных собраниях, — но как будто 
никто ничего не слышал…

Вот тогда и возникла мысль сказать 
так, чтобы непременно все услышали. 
И в ходе переговоров с Римским Папой 
мы договорились, что нам нужно встре-
титься и громко, на весь мир, заявить о 
гонениях на христиан. Эта встреча про-
изошла, и мир заговорил! Удивитель-
но: американский Конгресс вдруг заяв-
ляет, что уничтожение христиан на 
Ближнем Востоке — это геноцид. Про-
сили же сказать, что осуществляется 
геноцид, что христиан убивают, — не 
было ответа! А теперь ответ есть, пото-
му что голоса Востока и Запада соеди-
нились, и было сказано о самом глав-
ном, что сегодня всех нас безпокоит.

Также у нас была возможность еще 
раз отвергнуть унию. На встрече в Гава-
не и Римский епископ согласился с 
тем, что уния не может быть способом 
объединения Церквей, что она всегда 
приносит разделения, как и сегодня 
происходит на Украине. Мы также ска-
зали, что на Украине имеет место не 
агрессия извне, а братоубийственный 
конфликт, и подчеркнули, что раскол 
нужно преодолеть каноническим 
путем, а не путем создания мифиче-
ской «единой поместной церкви», где 
раскольники как бы соединятся с пра-
вославными и католиками.

Считаю, что встреча Патриарха 
Московского с Папой была важным 
событием. Это произошло впервые в 
истории, но ведь впервые в истории 
обрушиваются такие гонения на хри-
стиан, впервые в истории происходит 
дехристианизация человеческой циви-
лизации — мы и об этом сказали. И 
сейчас есть надежда, что мы можем 
работать сообща, преодолевая губи-
тельные воздействия на сознание 
современного человека, каждый на 
своем месте, — и те, кто несет ответ-
ственность на Западе, и мы на Востоке, 
вместе со своим благочестивым наро-
дом. Мы переживаем особые времена, 
но ничего нового нет. Как во времена 
Торжества Православия, как во време-
на святителя Марка Эфесского, так и 
сегодня Церковь Православная при-
звана проповедовать Евангелие и хра-
нить чистоту веры православной. 
Аминь.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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В блестящей проповеди, став-
шей украшением праздни-
ка Торжества Православия 

в 2016 году, Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл дал про-
думанный, прочувствованный и 
выстраданный ответ на целый 
ряд животрепещущих вопросов, 
что волнуют Русскую Церковь. 
Эта проповедь стала живым сви-
детельством того, что Святейший 
внимательно следит за неравно-
душной, а порою и довольно 
напряженной дискуссией, кото-
рая развернулась по поводу его 
встречи с Папой Римским, а также 
готовящегося Всеправославного 
Собора.

Поскольку критика затрагивала не 
только слова, решения и поступки 
Патриарха, но и его личность (некото-
рые, объятые сатанинской гордыней, 
уже открыто объявили его еретиком и 
врагом Церкви), Святейший сказал 
несколько слов о себе, тем паче что на 
Торжество Православия нынче при-
шлось 40-летие архиерейской его хиро-
тонии.

Важно, какие духовные вехи сам 
для себя определил Патриарх Кирилл, 
чтобы они служили верными ориенти-
рами в его нелегком служении Богу и 
людям: это Благовещение Пресвятой 
Богородицы с призывом «Благовести-
те день от дне спасение Бога нашего», 
память святителя Марка Эфесского, 
мужественно отвергшего унию с папи-
стами, и Торжество Православия – 
точно венец жизненного пути.

Была ярко доказана необходимость 
борьбы за истину против ее искажений, 
именуемых ересями. Была обозначена 
главная ересь нашего времени – чело-
векопоклонничество. Затем последова-
ли слова любви, высказанные с болью, 
- по поводу безпримерного еще в чело-
веческой истории геноцида христиан, о 
котором до исторической встречи в 
Гаване было не принято говорить с 
высоких трибун. 

Тотчас после проповеди пламен-
ный Николай Карлович Сванидзе на 
любимом русофобами всех мастей «Эхе 
преисподней» стал неприлично кор-
читься и произнес Патриарху свой 
суровый приговор. Примерно такого 
же пошиба люди произносили свои 
приговоры Патриарху Гермогену (в 

1612 году) и Патриарху Тихо-
ну (в 1925 году). Николай Кар-
лович комментирует: «Его 
Святейшество называет ере-
сью то, что последние 500 лет 
человечество называет сло-
вом «гуманизм». Это когда 
человек, его жизнь, его сча-
стье, его права – в центре 
всего, важнее всего на Земле. 
Потому что – если это не так, 
если не это самое важное, то 
– что?» 

Жаль, что Сванидзе 
невнимательно слушает, 
иначе не задавал бы странных 
вопросов. Прежде, чем обви-
нять Патриарха Кирилла, 
пусть обвинит в том же проро-
ка Моисея, учившего чтить 
закон Божий, а не произвол 
человеческий. Или Пророка 
Иеремию, сказавшего: «Про-
клят человек, который наде-
ется на человека и плоть дела-
ет своею опорою и которого 
сердце удаляется от Господа» 
(Иер. 17, 5). Живи Николай 
Карлович во дни Иеремии, 
он, наверное, принял бы участие в его 
гонении, а потом и убиении. Ведь его 
убийцы тоже переживали о своих пра-
вах. 

Почуяв, что запахло жареным, 
зашевелилось околоцерковное крыло 
либерального лагеря. Швырнули по 
пригоршне грязи в своего Патриарха 
протодиакон Андрей Кураев, библеист 
Андрей Десницкий и прочие. 

Главная задача либералов, этих 
современных фарисеев, избравших в 
качестве объекта поклонения, равно 
как и источника доходов, права челове-
ка, - посредством словесной эквили-
бристики, точно кнутом, загнать веру-
ющих русских людей в гетто, этногра-
фические резервации, еще проще ска-
зать – в зоопарки для людей опреде-
ленных национальностей. 

Зачастую крайности сходятся. Поэ-
тому под пристальным змеиным взо-
ром либералов разного рода ревнители 
не по разуму занимаются самоизоля-
цией, пытаясь вовлечь в нее всю Рус-
скую Церковь. Неприятие ересей, обли-
чение ересей (что достойно только 
похвалы) они почему-то отождествля-
ют с полной неприязнью в отношении 
тех, что предан заблуждениям. 

Поэтому в адрес таких ревнителей 
Патриарх сказал, а через них уже дал 
отповедь воинствующим либералам: 
«Христиане замыкаются в своей среде, 
образуя «гетто», в том числе и мы, при-
званные нести свет Божий по всему 
миру. Мы друг друга успокаиваем и 
утешаем: какие мы правильные, как у 
нас все хорошо, — а кругом мир погиба-
ющий! И не спросит ли Господь с каж-
дого из нас: вы не вступали в диалог с 
миром? вы не боролись за каждую 
человеческую душу? И не приведет ли 
в пример святых апостолов, которые 
ведь тоже могли оставаться в Гали-
лее?» 

Патриарх ударил как по главному 
лжеучению современности, так и по 
язве раскола не в бровь, а в глаз. Отсю-
да – и такая бурная реакция на его 
слова. Она дает нам преимущества. 
Бегущие от слов истины как бесы от 
ладана способствуют сплочению рус-
ских православных людей вокруг свое-
го Предстоятеля, мужественного испо-
ведника Православия перед лицом без-
божного мiра. 

Папа Франциск не посмел жестко 
возразить своим, близким к расколу, 
людям – украинским униатам, но стал 

обращаться к ним заискивающе. Он не 
обличил ни одной ереси (это вообще не 
принято в современном богословии 
папистов), боясь прослыть человеком 
нетолерантным. Он если и обличает 
какие-то грехи, то в крайне мягкой 
форме, так что иногда можно воспри-
нимать ее чуть ли не как оправдание 
грехов. Под влиянием же нашего 
Патриарха Папа стал высказываться 
определеннее (как это запечатлено в 
совместной Декларации). 

Бросается в глаза интересная зако-
номерность: ожесточенные враги 
Патриарха не довольствуются тем, что 
было сказано, но извращают его слова, 
перетасовывают, точно шулер колоду 
карт (подобным образом, между про-
чим, поступают и ревнители не по 
ра зуму). 

Известная своим пристрастным 
отношением к Русской Церкви журна-
листка Ольга Романова в своем блоге 
выдала колючее заглавие, которое 
человек неосведомленный легко может 
принять за цитату из патриаршей про-
поведи. Вот это заглавие, на фоне кото-
рого Патриарх изображен в форме 
красноармейца с наганом в руке: 
«Права человека – это глобальная 
ересь человекопоклонничества». 
Подобное манипулирование словами 
напоминает поведение фарисеев с иро-
дианами, когда те требовали от Христа 
ответа: подобает ли давать подать кеса-
рю, - дабы уловить Его в слове. 

Г-н Кураев пошел дальше, проци-
тировав действующую Конституцию: 
«Человек, его права и свободы являют-
ся высшей ценностью». Вот-де, полю-
буйтесь: не уважает Патриарх Основ-
ной Закон государства. Когда эти вопли 
слева сливаются с воплями справа, в 
которых звучит клевета по поводу 
нарушения Святейшим канонов, полу-
чается требуемый фон: беснование и 
всевозможная мерзость вокруг первого 
епископа. 

Не священный ли долг верных чад 
Русской Церкви заграждать дерзкие 
уста, высовывающиеся как из левой 
прорытой вдоль пути канавы, так и из 
правой? Путь Святой Руси пролегает 
между гордой либеральной и не менее 
гордой раскольнической канавами к 
Горнему Сиону. Только там будет под-
линное торжество Православия. 

Иерей Сергий Карамышев, 
публицист, Рыбинская епархия

Иерей Сергий Карамышев

И свет во тьме светит

СЛОВО ПАТРИАРХА 
И КОРЧИ ЛИБЕРАЛОВ

О РЕАКЦИИ НА ПРОПОВЕДЬ ПРЕДСТОЯТЕЛЯ РУССКОЙ ЦЕРКВИ В ДЕНЬ ТОРЖЕСТВА ПРАВОСЛАВИЯ

Москва, 29 марта. Высту-
пая перед депутатами 
Московской городской 

думы, Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
призвал не обосновывать ути-
литаризмом сохранение назва-
ний городских объектов, увеко-
вечивающих память убийц и 
террористов.

«Я против сноса памятников, за 
взвешенный подход в деле пере-
именования улиц и других объек-
тов. Нельзя прикасаться к памяти 
людей, служивших своему Отече-

ству в ту или иную эпоху», — заявил 
Предстоятель Русской Православ-
ной Церкви.

«Но это не относится к тем, кто 
запятнал себя невинной кровью», — 
добавил он, подчеркнув, что невоз-
можно объяснить молодым людям 
причины увековечения памяти без-
нравственных людей.

По словам Патриарха Кирилла, 
разумные изменения в топонимике 
города формируют нравственное 
сознание общества.

Синодальный отдел 
по взаимоотношениям Церкви 

с обществом и СМИ

ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: 

ИМЕН УБИЙЦ И ТЕРРОРИСТОВ НЕ 
ДОЛЖНО БЫТЬ В ТОПОНИМИКЕ ГОРОДА

Дорогие во Христе братья и сестры!
21 ОКТЯБРЯ 2017 ГОДА ИСПОЛНЯЕТСЯ 100 ЛЕТ СО ДНЯ 

ЯВЛЕНИЯ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ «ИЗБАВИТЕЛЬНИЦА ОТ БЕД» 
В С.ТАШЛА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ.

По благословению митрополита Самарского и Сызранского 
Сергия в 2016 - 2017 году ко дню празднования 100-летия наме-
чено строительство Свято - Троицкого женского монастыря и 
реконструкция святого источника в честь иконы Божией Матери 
«Избавительница от бед».

Просим принять посильное участие в благом и спасительном деле.
Пожертвования можно перечислить на счет благотворительного фонда 

«Ташлинская обитель» 
Расчетный счет 40703810300000104189 в АО «Тольяттихимбанк» 
БИК 043678838,  корсчет 30101810000000000838
ИНН 6382072012, КПП 638201001
ОГРН 1166313060385
Просьба в назначении платежа указывать: Пожертвование на уставные 

нужды фонда.

Телефоны контакта: 8-964-97-92-071; 8-927-205-57-12
Настоятель протоиерей Николай Винокуров
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ПРЕЖНЕЕ ПРОШЛО. 
Я заметил, что у людей, обра-

щающихся к священнику, 
есть что-то общее, и это 

общее – страх. В душе у них царит 
какая-то тревога. На нас давит 
случившееся в нашей жизни и 
происходящее теперь, мы безпо-
коимся и за будущее: что нас 
ждет впереди? что принесет нам 
завтрашний день? что произой-
дет в обществе? что будет с нашим 
здоровьем, страной? как мы 
справимся со своими финансо-
выми проблемами? И вот мы уже 
не спим, как раньше – в мире и 
спокойствии, мы в большинстве 
своем чего-то боимся.

Я думаю о святых мучениках, кото-
рые в ту минуту, когда их вели на 
пытки, конечно, тоже боялись, как 
люди. Ведь каково это – видеть перед 
собой мечи и ножи? Когда видишь 
кипящее масло и шипящую известь, 
ты, как человек, конечно, пугаешься, 
однако сейчас, после их успения, после 
их мученической смерти все, что пуга-
ло их в тот час, побуждает их молить 
Бога о нас. Они показывают Богу свои 
отрубленные руки, усеченную голову, 
изрезанную плоть и говорят:

– Господи, то, чего я боялся тогда, 
я привожу сейчас пред лице Твое, 
чтобы умолить Тебя отнять страх у 
людей, живущих на этой земле!

Я привожу вам этот пример, чтобы 
с самого начала сказать вам, что, когда 
мы боимся чего-нибудь, мы, конечно, 
думаем о чем-то неприятном. В мину-
ту боли, в минуту страха не жди, что 
поймешь, сколь великое дело совер-
шается в тебе. Тебе больно тогда, и ты 
мучаешься, страдаешь. Однако когда 
пройдет пять месяцев, год, два и ты 
оглянешься назад и посмотришь, 
какие минуты были в твоей жизни 
самыми важными, самыми сильными, 
какие минуты сделали тебя святее, 
смиреннее, мудрее, ты увидишь, что 
это были именно минуты страха, боли, 
тревоги.

Задумайтесь, вы, 40-, 50-летние и 
старше, ведь если оглянетесь назад и 
спросите себя: «Когда я по жизни 
окреп, когда почувствовал, что встаю 
на ноги, когда получил силу?» – отве-
том будет: «Когда я проходил через 
некое испытание, когда я был потря-
сен. Тогда я и стал задаваться вопро-
сом, что происходит, тогда стал искать 
решения проблем, тогда мои руки 
налились силой и мне захотелось уце-
питься, схватиться за что-то». Многие 
так и говорят: «Я нашел Бога, когда в 
моей жизни произошло такое, что 
привело меня в ужас, испугало меня 
(какая-нибудь смерть). Я был потря-
сен, когда увидел, как любимого чело-
века увозят на кладбище. Этот страх 
заставил меня схватиться за Бога, и 
душа моя окрепла».

Трудный час – это и есть тот час, 
когда мы почувствуем великое благо-
деяние Бога и благодарность к Нему. 
Только, когда нам больно, мы этого не 
понимаем: чтобы понять, для этого 
должно пройти достаточно времени. 
Нам надо знать это. Сегодня жизнь 
пугает нас, а пройдет три- четыре года, 
когда мы будем смотреть на все, огля-
дываясь назад, и говорить себе: «Тот 
год помог мне, тогда я стал сильнее, я 
стал больше верить, я с большим дове-
рием положился на Бога», – и из стра-
хов выйдет что-нибудь хорошее.

Вспоминаю об одном парализо-
ванном человеке из Патры, который 
жил в Афинах и был прикован к посте-
ли. Он публиковал в одном журнале 
«Статьи парализованного человека». 
Однажды я пошел к нему. Он как раз 
причастился, больничный священник 
ходил причащать его. У него было 
тогда огромное испытание и потрясе-
ние, были и у него свои искушения, но 
он повернулся ко мне и сказал:

– Приближается чудо! Вот подож-
ди и увидишь!

– Откуда вы знаете?
– Я знаю это, потому что боюсь. 

Когда я боюсь и у меня есть искуше-
ния, немного погодя Бог приходит и 
находит меня. Сейчас у меня тяжелая 
минута, и я уверен, что это та минута, 
в которую Бог придет!

Когда ты боишься, Богу приходит 
пора отворить небеса и помочь тебе. 
Страх приводит тебя к надежде на 
Бога, к тому, что ты цепляешься за 
Него, и наша душа укрепляется, хотя 
до этого тебе было не по себе. И скажу 
вам нечто, во что вы порой не можете 
поверить, да и я тоже, потому что с 
малых лет был так научен, когда был 
еще таким, как вы.

Как малым детям, нам говорили, 
что мы не можем преуспеть в жизни, 
поскольку мы слабы. Мама, отец, 
родня, друзья нам постоянно повторя-
ют:

– Осторожней, упадешь! Смотри, 
куда ты идешь!

Потому что ты рискуешь опло-
шать! И это происходит постоянно: в 
школе, в жизни, на работе, в семье. 
Пусть каждый спросит себя: сколько 
раз ему говорили, что у него нет таких-
то шансов, что он не может добиться 
чего-то в жизни, – и он в конце концов 
поверил, что все трудно, все недости-
жимо.

Душа твоя очень уязвима для 
страха, потому что мы не выросли 
сильными, уверенными в том, что Бог 
нам подает силу и мы добьемся своего 
в жизни. Мы, наоборот, верим в свое 
безсилие. Мы Божии чада, мы прика-
саемся к Божией силе и, несмотря на 
это, постоянно боимся, постоянно 
ужасаемся. Идем на собеседование, 
ища работу, и боимся:

– Помолитесь обо мне!
– А чего ты боишься?
– Что меня могут не одобрить.
– Нет, это не то… А чего ты на 

самом деле боишься?
Ты боишься, что твои возможно-

сти малы, потому что на самом деле ты 
можешь, но не веришь в это.

Ты решаешь создать семью и 
боишься. Почему? Потому что нашему 

уму легче думать 
о неудаче, чем об 
успехе. Мы боль-
ше верим в то, что 
провалимся, чем 
в то, что справим-
ся. С большин-
ством людей так 
происходит.

Когда ребенка 
дома нет, наш ум 
никогда не будет 
думать, что он 
просто вышел 
погулять. Что да, 
он опаздывает, но 
с ним все хорошо. 
«Да нет! Там что-
то есть! Там что-
то происходит!» 
– «Что происхо-
дит?» – «Что-то 
плохое!» Почему? 
Потому что все 
это обратилось у 
нас в навык, то 
есть мы привык-
ли, чтобы опас-
ность пугала наш 
ум, неважно, 
существует она 
или нет.

Когда ты пой-
мешь это, с этим 
надо  будет 
бороться. Как 
бороться? Так, 
как мы сейчас 
говорим. То есть 
сесть, логически 
поразмыслить и 

сказать: «Сколько раз я боялся зря и в 
итоге видел, что ошибался! Сколько 
раз я думал, что моего ребенка приве-
зут на «Скорой», а с ним все было 
хорошо!

И я спрашивал его:
– Ну почему ты так делаешь?
А он:
– Я опоздал.
– А что случилось?
– Со мной все в порядке.
Это потому, что я не вразумляюсь, 

не понимаю, что Бог управляет все!»
С твоим ребенком ничего не случа-

ется, однако ты постоянно боишься, не 
только когда с ним что-нибудь может 
случиться. Часто ты боишься еще 
задолго до того, как с ним что-нибудь 
может произойти.

Итак, мы можем выдержать, у нас 
есть сила, только нужно в это пове-
рить. Надо об этом помнить, говорить 
то, что говорит святой апостол Павел: 
«Все могу в укрепляющем меня Иису-
се Христе (Флп. 4, 13). Я все могу, меня 
ничто не напугает в жизни, я могу с 
этим справиться! По жизни я встре-
чусь с трудностями, но выйду победи-
телем из испытаний, меня выгонят из 
дома, в котором живу, потому что у 
меня нет денег, но я найду что-нибудь 
другое». – «Как ты можешь так гово-
рить? Ты что, фантазируешь?» – «Нет. 
Мы будем надеяться и уповать на силу 
Божию. Мы будем бороться». Вот так. 
Ты будешь бороться и добьешься свое-
го.

Я и в другой раз говорил, что мно-
гие женщины и мужчины часто изво-
дят себя (женщины в большей степени 
по причине своей чувствительности), 
тревожатся за будущее и заболевают: 
«У меня то-то не получится! Я боюсь, 
что не выйду замуж!» Они боятся, что 
останутся одни, что ничего не сдела-
ют, а в итоге, по прошествии лет, все 
улаживается. А потом у нее опять 
появляется страх – будет ли у нее 
ребенок. Будет! Да даже если и не 
будет, ты сильная и на деле поняла, 
что можешь выдержать это. Если Бог 
это попустит, ты выдержишь.

Тебе не удастся вовлечь меня в 
свою игру. Мы этого и хотим постоян-
но – и сами боимся, и других хотим 

вовлечь в свой страх, чтобы, если 
можно, боялись все. Если кто-нибудь 
подбодряет нас, нам это не очень нра-
вится: «Нет-нет, я провалюсь!» Наш 
наркотик называется страхом, и когда 
кто-нибудь нам его не дает, мы начи-
наем нервничать. Глубоко в душе мы и 
не хотим утешения – мы хотим соб-
ственного несчастья, хотим ныть, 
хотим роптать. Но надо тряхнуть 
немного головой, чтобы все это улету-
чилось, и сказать: «Я буду сильным и 
стойким по жизни!» Бог дал нам не 
дух страха, а дух силы (2 Тим. 1, 7).

Бог дал тебе силу, и мы с тобой 
можем быть успешными.

Когда я был маленьким и ходил в 
церковь, в воскресной школе мне гово-
рили:

– Приблизься к Богу, и все у тебя 
будет хорошо! Приблизься к Богу, 
чтобы разрешились твои проблемы! 
Приблизься к Богу, там все розово!

Что-то в этом духе. И вот я прибли-
зился к Богу как ребенок, но, вырас-
тая, увидел, что находиться близко к 
Богу не так уж хорошо: там есть и 
много проблем, много страхов, много 
тревог, много неудач, много ударов, 
много пощечин. Поэтому сначала ты 
должен быть подготовленным, чтобы 
знать, что нам обещает путь, на кото-
ром мы и через землетрясения прой-
дем, и поколеблемся, и запутаемся, и 
измучимся, однако не будем отсту-
пать. Я добьюсь успеха, потому что, 
пройдя через все это, стану святым, 
стану мудрым, стану зрелым челове-
ком. Иначе не бывает. Сквозь злоклю-
чения в жизни мы увидим лице Божие. 
Вошел ли ты в Церковь? Приготовься 
пройти через злоключения.

Это как если бы ребенок говорил 
матери: «Мама, с того самого дня, как 
я пошел в школу, этот учитель все 
время задает нам упражнения. Что же 
будет потом?» Что будет? Все, канику-
лы закончились! Это и означает школа 
– ты будешь делать упражнения.

Бог любит тебя, но как Он тебе это 
докажет? Научив твою душу терпеть, 
любить, прощать. А этому не учатся 
без злоключений, без испытаний, без 
страхов в жизни. Что тебя устрашает, 
то и делает тебя сильным. В конце 
концов делает тебя сильным. Другого 
пути нет. Если вам известен другой 
путь…

Когда ты делаешь это, ты входишь 
в христианскую жизнь близ Бога под-
готовленным к тому, что пройдешь и 
через трудности, и не оказываешься 
застигнутым врасплох. Ты не свалива-
ешься с облаков, не говоришь: «Что 
это такое – то, что свалилось сейчас на 
меня?» Это жизнь. Нет святого, у кото-
рого не было бы таких мгновений в 
жизни: каждый боялся и ужасался, 
проходил через тревоги, испытания, 
искушения. Все мы пройдем через это, 
и неверно то, что сказал мне один 
человек:

– Вот тот человек, который вчера 
пришел в церковь и заговорил с тобой, 
я удивляюсь ему: он так счастлив! Я 
вижу, что он всегда радуется. Нет 
ничего, что могло бы его устрашить!

Я ответил ему:
– Не могу говорить тебе о его лич-

ных делах, но вот ты ему удивляешься, 
завидуешь, но ты же его, по сути, не 
знаешь, а если заглянешь в его душу, 
то увидишь, что и у него есть свои про-
блемы – с детьми, деньгами, какими-
то болезнями; он не скажет тебе всего. 
Он ведь ждет результатов анализов на 
рак, но улыбается людям.

А что ему делать? Сесть и сказать: 
«Вы знаете, я весь трясусь. Я вам улы-
баюсь, а сам трясусь, потому что стра-
даю от такой-то болезни»? Он не гово-
рит этого, и ты ему завидуешь. Но у 
всех есть что-нибудь такое, что их 
пугает. У всех. И у меня, если вы спро-
сите меня и скажете; и у тебя, говоря-
щего мне это, разве у тебя тоже нет 
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чего-то такого? И у меня есть: я думаю 
о будущем, о том, какой будет моя 
жизнь, о болезнях, родителях, о себе. 
У всех нас есть поводы для боязни, но 
благодаря ей наша душа может окреп-
нуть, мы можем вызреть и пустить 
корни в Божией жизни.

Один святогорец говорил:
– Я очень люблю своего духовника 

и очень благодарен ему за одно дело в 
моей жизни!

– Какое?
– Он научил меня раз и навсегда, 

что в жизни существуют и боль, и 
радость. Он сказал мне правду, и когда 
я шел к нему и говорил, что прохожу 
через искушения, он говорил мне: «А 
чего ты ждал? Не понимаю». Когда 
мне хотелось заплакать от трудностей, 
он говорил мне: «Не плачь! Встань и 
возьми себя в руки! Оставь эти сенти-
ментальности! Это сентиментально-
сти твоего плохо понятого эгоизма. 
Научись тому, что в жизни радость и 
боль всегда идут вместе. Сегодня ты 
смеешься, завтра заплачешь, а после-
завтра снова будешь смеяться. Поэто-
му не бойся. Пойми это раз и навсег-
да». И научил меня, – сказал мне он, 
– когда в жизни все хорошо, радовать-
ся и благодарить Бога. А когда скорбь, 
испытание – говорить: «Да, это так, 
такова жизнь». Он научил меня укре-
плять свою душу и смотреть на жизнь 
таким образом.

Не знаю, поняли ли вы, что в 
реальности жизнь – это сеть, соткан-
ная из боли и счастья, радости и 
страха. Ученые, и особенно детские 
психологи, говорят, что когда человек 
рождается и выходит из утробы мате-
ри, первое, что он чувствует, – это 
сильнейший страх. Почему? Младе-
нец ужасается оттого, что выходит из 
тишины, счастья и тепла материнской 
утробы.

Есть нечто хорошее в страхе, а 
именно то, что он делает нас более 
человечными. Например, мать, дети 
которой отсутствуют или сын которой 
в казарме, если она услышит другую 
мать с похожей проблемой, то сочув-
ствует ей и говорит:

– Я знаю, что ты испытываешь. Я 
тоже безпокоюсь, и как ты думаешь о 
своем ребенке и боишься за него, так и 
я думаю о своем.

Женщина, прошедшая в своей 
семье через болезни, больницы, реа-
нимацию, когда услышит другую жен-
щину с подобными проблемами, 
сострадает ей. Страх нас сближает, 
делает более сострадательными, более 
любящими и сплоченными.

Есть люди, принимающие помощь 
от других, тогда как раньше они гово-
рили: «Я не нуждаюсь ни в ком! Я не 
нуждаюсь по жизни, я сам со всем 
справлюсь!» И вот пришел час, и тот, 
который был когда-то таким суровым, 
сидит теперь, и его кормят, оказывают 
услуги, а он говорит:

– Благодарю тебя! Страхи по 
жизни, проблемы сделали меня более 
человечным, и я принял вашу помощь. 
И благодарю тебя за то, что помога-
ешь мне! А когда-то я думал, что смогу 
все сам.

На меня произвело сильное впе-
чатление, когда я на днях увидел в 
новостях этого человека, и он сказал, 
что раньше отдавал одежду и продук-
ты в один храм Афинской архиеписко-
пии, а на этот раз сам пришел взять. 
Экономический кризис довел его до 
страха за свое будущее и за жизнь, и 
этот человек, подававший когда-то 
милостыню другим, дошел сейчас до 
того, что говорит: «А вы дадите мне 
куртку?» Однако это смирило его и 
сделало настоящим, подлинным чело-
веком.

Большинство из нас – люди с 
витрины. А когда ты начинаешь боять-
ся, ты настоящий, тогда исчезают «без-
упречные» манеры нашей культуры, и 

мы выводим на свет свое истинное «я». 
Поэтому когда человек оказывается на 
похоронах, в больнице, он может 
начать там рыдать, кричать, плакать, и 
спадает фальшивая маска «превосхо-
дного» человека, говорящего: «Я знаю 
все, я сильный!» Благодаря боли и 
страху мы становимся подлинными, 
настоящими людьми.

Когда нам предстоит чему-то ужас-
нуться или встретить человека, которо-
го мы боимся, очень важно заранее 
подготовиться к этому психологиче-
ски. Другими словами, не идти непод-
готовленными на эту встречу. Незави-
симо от того, офис ли это, куда мы идем 
на собеседование, желая устроиться на 
работу, или какое-нибудь другое место. 
Святой пророк Давид говорит: «Угото-
вахся и не смутихся» (Пс. 118, 60)! 
Когда предстоит чему-то случиться, ты 
не иди туда прямо так, а сядь дома, 
переживи это заранее в своей душе и 
скажи: «Ну что ж, пойду в офис». Или 
муж возвращается и: «Я сегодня сдела-
ла те расходы, которые сделала», – и 
тут разражается буря. А надо: «Сяду-ка 
я и подготовлюсь, чтобы не говорить 
резко, чтобы меня не охватила паника 
оттого, как я ему это скажу, что он мне 
будет говорить, как я ему буду отвечать. 
И чтобы я не думала постоянно о пло-
хом, что мы поругаемся, а чтобы гово-
рила. Скажу ему спокойно, а когда нач-
нет злиться, переменю тему, подготов-
люсь к этому».

Твой ум не должен постоянно вра-
щаться вокруг проблемы. Потому что 
когда ты долго боишься чего-то, ты в 
конце концов начинаешь этого хотеть. 
Потому что ты его как будто ищешь. 
Когда ты боишься чего-то, ты как будто 
говоришь Богу:

– Я верю, Боже, я глубоко верю, что 
провалюсь, ибо знаю, что провалюсь.

И Бог говорит:
– Да будет по вере твоей. Посколь-

ку ты поверил, да будет так! Во что ты 
там поверил? Что в 5:15 вечера, когда 
будешь сдавать экзамены на права, ты 
говоришь: «Это исключено, что я сдам, 
меня зарубят!»

Как ты сказал, так оно и стало. А 
почему? Потому что ты в душе не дове-
рился Богу, не поверил. Позволил стра-
ху доминировать и завладеть тобой. А 
поскольку ты ему позволил, то так оно 
и стало.

Поэтому когда мы идем на встречу 
с каким-нибудь трудным человеком, 
очень важно заранее прочувствовать 
его в Божией любви и помощи, с надеж-
дой и верой. Давайте посмотрим на 
другого так, словно он наш брат, любя-
щий меня и добрый человек.

Ты идешь на собеседование в 
какую-нибудь компанию, но когда ты 
скажешь в душе: «Какой этот человек 
суровый! Это исключено, что он согла-
сится на то, чего я у него попрошу!» – 
ты уже предрасположен к тому, чтобы 
произошло отторжение. Или твой 
ребенок выходит вечером, ты должен 
подготовить свою душу и сказать: «Мой 
ребенок проведет хороший вечер. 
Между нами не будет нервотрепки, но 
любовь». Прочувствуй это, произноси 
молитву: «Господи Иисусе Христе, дай 
нам мир, и я поверю, что наступает мир 
в доме».

Душевная подготовка ко всякому 
страху в жизни очень важна. И когда 
что-нибудь произойдет в твоей жизни 
и ужаснет тебя, главное – научиться 
быстро возвращаться на путь спокой-
ствия и мира. Что-то произошло, и ты 
расстроился. Что-то произошло, и ты 
испугался. Хорошо. Но сколько это 
будет продолжаться, сколько? Два дня? 
Три? Нет, ты останови это прямо сей-
час и не возвращайся без конца к этим 
страхам. Ты пройди мимо этого, не 
переживай его без конца в душе и не 
живи воспоминанием об этом. Кто-то 
плохо поступил с тобой в прошлом, ты 
был уязвлен и с тех пор ходишь напу-

ганный. Да, но жизнь переменилась, 
прошло уже три года с тех пор, как ты с 
ним рассталась. Однако она все думала 
об этом и боялась всех предстоящих 
знакомств: «Я прошла через расстава-
ние».

– Да, ты рассталась, но когда? В 
прошлом году?

– Да, но сейчас я боюсь, что снова 
потерплю неудачу.

Но ведь это неправда. Не давай же 
страху из твоего прошлого отравлять 
тебе настоящее и будущее, поставь на 
этом точку и скажи: «Прежнее про-
шло» (Откр. 21, 4). Как говорит святой 
апостол Павел, «забывая заднее и про-
стираясь вперед» (Флп. 3, 13). Прежнее 
прошло. Да, я напугался, ужаснулся, и 
ладно. Но впредь будет лучше.

У нашего ума есть обыкновение 
больше прилепляться к тому, что его 
пугает, чем к тому, что придает нам 
отвагу и надежду. Будем же осторожны 
в этом, будем включать Богом просвет-
ленную логику и говорить: «Это 
неправда, это все от моего ума. Все не 
так, как я думаю! Не бойся!»

И будьте осторожны со своим 
желудком, потому что от многих вол-
нений и страхов желудок начинает 
болеть. Страхи наносят вред и телу 
тоже. Когда приходит время и мы излу-
чаем расстройство, страх и тревогу, это 
доводит нас до болезни. И ты идешь к 
врачу и говоришь ему:

– У меня болит желудок!
А врач тебя спрашивает:
– А что случилось?
– Доктор, да все огорчения.
– Из-за чего?
– Да сын мой нашел одну… жизнь 

не ладится.
– А почему ты так безпокоишься? 

Предай своего ребенка Богу!
– Не могу. Я боюсь!
От страха, не превращающегося в 

доверие, наше тело заболевает. Все 
болезни – большая часть из них – 
начинаются с душевного напряжения, 
тревог, страхов.

Отец Софроний (Сахаров) из Эссек-
са говорит нечто замечательное: 
«Когда я возлюбил Бога, тогда увидел 
все остальное по-другому». Наступают 
такие моменты в жизни, когда ты начи-
наешь любить Бога и переживаешь 
нечто очень сильное в связи с Ним, 
тогда ты начинаешь фильтровать все 
через это свое новое богопознание, и 
оно тебя уже не пугает. Он говорит: 

«Мне дано было другое зрение и дру-
гой слух. От Бога дан был мне новый 
взгляд и новые уши. Я слышу и вижу 
жизнь по-другому».

Одна женщина в отделении интен-
сивной терапии сказала мне:

– После того, что я пережила, я уже 
ничего не боюсь в жизни! Когда ты два 
месяца ходишь по больницам и слы-
шишь то, что услышала я… Меня боль-
ше ничего не пугает в жизни, как рань-
ше.

Следовательно, если мы будем 
жить с Богом и испытаем некое силь-
ное чувство безстрашия, единства с 
Ним и любви, тогда все остальное не 
будет оказывать на нас влияния. Мы 
будем смотреть на это очень хладно-
кровно. Например, тебе позвонят по 
телефону, скажут что-нибудь тяжкое, а 
ноги у тебя не подкосятся.

То есть мы заболеваем из-за стра-
хов. Надо сказать: «Вот, Бог укрепил 
меня, сейчас я ничего не боюсь! Сей-
час, как говорит святой Антоний Вели-
кий, я не боюсь Бога, а люблю Его».

И если ты чувствуешь, что любишь 
Бога, то ты уже не боишься ничего в 
жизни, что бы ни случилось. Произо-
шло ли землетрясение, рушится ли 
дом, святой говорит: «Дом рухнул, ну и 
ладно. Какое это имеет значение? Ведь 
душа моя отдана Богу».

Он как влюбленный – что ему ни 
говори, это его не трогает, не интересу-
ет, он витает где-то в другом месте. 
Если и денег у него не окажется, он 
будет говорить: «Сегодня я наслажда-
юсь своим счастьем, своей любовью!»

Если когда-нибудь мы переживем 
это, мы станем очень сильными. Нас не 
будут пугать вещи мира сего, потому 
что мы прикоснулись к опыту другого 
мира, к Богу. К этому и должна стре-
миться наша душа.

Итак, давайте помнить, что любовь 
изгоняет страх (1 Ин. 4, 18.). Когда 
любишь, ты не можешь бояться. Когда 
я люблю кого-то, я отношусь к нему, 
как малое дитя, которое всех любит, 
всех воспринимает как своих. А мы чем 
больше растем, тем больше отдаляемся 
друг от друга и боимся. Когда любишь, 
ты не боишься, ты испытываешь дове-
рие ко всем и доверяешь свою жизнь 
Богу – как устроит все Он…

Архимандрит Андрей (Конанос)
Перевела с болгарского 

Станка Косова. 
Двери. Бг

Мир Мой даю вам

НЕ БОЙСЯ
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28 марта после продолжи-
тельной болезни на 80-м 
году жизни отошел в мир 

иной известный предпринима-
тель агропромышленного ком-
плекса Самарской области Борис 
Михайлович Волков. Прощание 
состоялось 30 марта в Троице-
Сергиевом храме Самары - подво-
рье Заволжского мужского мона-
стыря в честь Честного и Живот-
ворящего Креста Господня. Чтобы 
понять масштаб деятельности 
этого человека, приведем лишь 
два факта из его биографии. 

1. Соболезнования родным и близ-
ким Бориса Михайловича были выра-
жены на официальном сайте регио-
нального министерства сельского 
хозяйства и продовольствия, поскольку 
Борис Михайлович Волков являлся 
основателем комплекса по производ-
ству куриного мяса ООО “Цыпочка», 
продукция которого известна самарцам 
под торговой маркой «Цыпочка из 
Обшаровки».

2. Если объехать большинство хра-
мов нашей митрополии, то во многих из 
них можно заметить стасидии - специ-
альное деревянное кресло с откидным 
сидением, высокой спинкой и подло-
котниками. Это пришедшее из Греции 
вместе с православным богослужением 
приспособление позволяет стоять, опи-
раясь на подлокотники, полусидеть и 
сидеть во время церковной службы. И 
мало кто знает, что все эти сидения, а 
также красивые деревянные лавки, 
выполненные в одном стиле в храмах 
нашей губернии, заказал лауреат акции 
«Благородство» в номинации «Меце-
нат», самарский бизнесмен и благотво-
ритель, православный человек Борис 
Михайлович Волков. 

Но сегодня мы хотим рассказать не 
только о его трудовых достижениях, 
которые, безусловно, важны и дороги 
многим. Ведь на пике его предпринима-
тельской деятельности в его холдинге 
работало около 3 тысяч человек - с хоро-
шими зарплатами, редкостными для 
нашего времени социальными гаранти-
ями. И даже не о его безукоризненном 
меценатстве, известном и за пределами 
нашей губернии. Речь пойдет о челове-
ке, живущем в некоем ином, отличном 
от нашей привычной повседневной 
жизни измерении. О носителе подлин-
ного русского духа, духа великой Рос-
сийской империи, не сломленного ни 
революцией 1917 года, ни потрясения-
ми 90-х годов прошлого века, который 
стал для многих современников мудрым 
и неповторимым учителем жизни.

Из воспоминаний Бориса 
Михайловича Волкова:

«Как мудро все-таки устроено все в 
нашей вере. Обрядность отточена века-
ми. К примеру, Причастие. Перед ним 
должен поститься три дня. Должен про-
стить всем обиды свои. Ни на кого нель-
зя обижаться. Это как бы духовное очи-
щение. Мы забываем о том, что, кроме 
материального, земного, в нас есть еще 
и духовное начало. И когда начинаем 
слишком потрафлять желаниям тела, 
объедаться, опиваться и посты не соблю-
дать, мы опускаемся в подземелье. И 
чем больше и глубже опускаемся, тем 
больше отдаляемся от Бога, тем беднее 
становимся духовно. Дух ослабевает. А 
человек должен быть силен, прежде 
всего духом. Если слаб дух, то безполез-
но иметь сильное тело. Сильное тело 
будет служить злу и насилию. Дух бере-
жет... Главное, чем отличается человек 
от животного, - духом своим. Этот дух 
воспитывается только Богом, только 
Церковью. Но в союзе с самим челове-
ком.

Сначала идет общая молитва, потом 
Он разрешает от грехов, каешься, идешь 

на исповедь к священнику. Когда я 
каялся, буквально чувствовал всеми 
клеточками своими облегчение.

И вот к этому островку счастья, бла-
гочестия, который еще сохранился в 
России, мы все должны прийти. Я сей-
час чувствую: каждый день каждого 
человека - и меня в том числе - Господь 
взвешивает на Своих весах: что ты сде-
лал благого. Перед молитвой я вспоми-
наю весь свой день: что я сделал добро-
го для людей, для детей, для земли 
нашей. Стоит меня держать здесь или 
просто скинуть тело и отпустить душу?

Когда я пришел к Богу, прикоснулся 
в Божией благодати - по-другому расце-
нивать это я не могу, - у меня возникла 
потребность поделиться всем этим с 
другими людьми. Ведь в массе своей мы 
по-прежнему атеисты. Мы просто не 
знали того, что является главным, опре-
деляющим в жизни».

Борис Михайлович Волков родился 
в Волгограде в семье военного 3 января 
1937 года. В конце тридцатых его отец 
служил на Дальнем Востоке. Там, как 
осложнение после болезни, у мальчика 
полностью отказали ноги и руки. Это 
стало страшным ударом для семьи. Два 
года мама возила Борю по всему Совет-
скому Союзу, обращаясь к самым луч-
шим докторам. Но вердикт был одно-
значным: медицина помочь безсиль-
на… Один из известных врачей даже 
посоветовал: «Для вас лучше будет 
сдать мальчика в специализированный 
дом инвалидов». Но мама Бориса была 
человеком верующим и тайно (время 
было такое) всеми силами души проси-
ла Бога о помощи. Она при всей скорб-
ности ситуации даже не сомневалась в 
том, что ее сын может поправиться - 
такая была вера. И это с годами нашло 
отражение в характере ее дорогого 
сыночка…

Вдруг дома, на Дальнем Востоке, 
один молодой врач посоветовал парить 
мальчика рожью. 

Из воспоминаний Б. М. Волко-
ва: 

«Я помню, как мама сажала меня в 
ванну, обкладывала житом, и я подолгу 
так сидел. А через три месяца я пошел. 
Первые шаги делал с табуреткой, опи-
рался на нее и передвигал ноги. А кри-
вая рука у меня так и осталась… Если бы 
не мама, так бы и был инвалидом всю 
жизнь». 

Видимо, спасением от неподвижно-
сти Господь и показал маленькому 
Борису будущую сферу его деятельно-
сти - быть кормильцем, просветителем 
других людей, напитывать их правдой 
Божией.

Потом наступили страшные и 
голодные военные годы, переезд мате-
ри с детьми Борисом и Галиной к сестре 
на Волгу, под освобожденный Сталин-
град. Питались хлебными крошками, 
потому что мать работала в хлебном 
магазине, и тыквой, которую сажали 
возле дома. Слава Богу, отец живым 
вернулся с войны. А в 1949 году семья 
приехала в Куйбышев, поскольку отца 
назначили комендантом города. Борис 
поступил в 4 класс 81 средней школы и 
пошел учиться в первую музыкальную 
школу по классу аккордеона. Страна 
восставала из разрухи, и жизнь поти-
хоньку налаживалась. Со временем Вол-
ковы купили автомобиль, которым 
сразу увлекся Борис. В 12 лет он научил-
ся водить машину, проявлял интерес и к 
двигателю, впрочем, как и к другой тех-
нике.

Поэтому после окончания школы 
поступил в сельскохозяйственный 
институт на механический факультет, 
хотя отец надеялся увидеть сына воен-
ным. 

Учился Борис с удовольствием, с 
интересом, учеба давалась ему легко. 
Распределение получил в Казахстан - в 

объединение хлебопродуктов. В первые 
два месяца работал помощником меха-
ника, а потом - главным инженером на 
крупном элеваторе в суровых условиях 
казахской степи.

Через три года молодой специалист 
вернулся в Куйбышев. И здесь был 
назначен главным инженером един-
ственного тогда в области комбикормо-
вого завода, который стоял на Самарке в 
районе Хлебной площади. Завод пред-
ставлял собой «ужасную дыру», хотя 
был стратегическим предприятием, 
потому что отгружал 18 тысяч тонн ком-
бикормов в месяц не только для обла-
сти, но и для северных регионов. Со 
всем жаром молодой, жаждущей трудо-
вого подвига души, что унаследовал 
Борис Михайлович от отца, главный 
инженер стал вникать в проблемы пред-
приятия и искать возможные пути 
выхода из них. Он задумал и за два 
месяца совершил полную реконструк-
цию завода. 

Из воспоминаний Бориса 
Михайловича: 

«Еще через год мы впервые в СССР 
испытали многокомпонентные весы, 
где проходит основная дозировка ком-
бикормов. Прошло всесоюзное сове-
щание, комбикормщики приехали со 
всего Советского Союза смотреть эти 
весы. И было признано, что наш завод 
второй по чистоте в Союзе!»

Но директор попросил его напи-
сать заявление об увольнении по соб-
ственному желанию… Вероятно, из-за 
боязни потерять собственное кресло и 
нежелания работать ответственно, с 
полной отдачей. Не раз Борис Михай-
лович, работая на советских предприя-
тиях, своими компетентностью, уме-
нием вникать в суть проблемы и нахо-
дить конструктивные смелые решения 
в любых ситуациях выглядел среди 
других сотрудников белой вороной. 
Его искреннее желание продуктивно 
работать, приносить пользу своей 
любимой родине воспринималось 
враждебно, как «подкоп» под безыни-
циативность, косность, угрозу репута-
ции. Пугало возникновением «лиш-
них» проблем.

Тогда Борис Михайлович создает 
проектно-конструкторское бюро, кото-
рое занимается проектированием соо-
ружений и механизмов для хлебной и 
комбикормовой промышленности. 

А на комбикормовом заводе, с кото-
рого Б. М. Волков уволился, через 10 
лет произошел взрыв, и он полностью 
разрушился. Погибло шесть человек. 

«Когда узнал об этом, сразу поехал 
туда, предложил изумленному руко-
водсту свои услуги по восстановлению 
завода. После подготовки проектной 
документации и проведения техсовета 
состоялось закрытое совещание у 1-го 

секретаря Куйбышевского обкома 
КПСС Владимира Павловича Орлова».

Борис Михайлович вспоминал: «Я 
доложил о своей идее. Он спрашивает: 
«Каковы сроки?» Я отвечаю: «Полго-
да». Он мне: «Нет, даю 3 месяца». Я 
тогда свое условие выдвигаю: «Дайте 
мне полномочия от обкома и два стро-
ительных треста». И еще попросил, 
чтобы на планерках их представителей 
не было, чтоб не мешали. Меня назна-
чили заместителем директора комби-
кормового завода по строительству. А я 
был и заказчик, и исполнитель, и вооб-
ще ответственный за все. За 3 месяца 
мы запустили завод. Обычно пуско-
наладочные работы занимают месяц, а 
мы управились за день. Я все сдал и 
ушел в отпуск. Возвращаюсь, а мне все 
вокруг говорят: «Борис Михайлович, 
ты спас область, тебе дадут орден Тру-
дового Красного Знамени. Не мень-
ше…» Знаете, что было потом? Через 
месяц меня уволили по статье».

Из воспоминаний Б. М. Волко-
ва: 

«Мой отец был коммунистом. Ува-
жаемый человек. Кристально чистый, 
как многие в ту сложную пору, когда 
свято верили в идеалы. Не случайно 
ведь его, фронтовика, в послевоенные 
годы назначили военным комендантом 
Самары. Отец боготворил наших вож-
дей. Правда, Сталина больше. В Бога не 
верил, в церковь не ходил. И меня он 
воспитывал в том же духе. В духе пре-
данности комсомолу, партии атеизма.

Я помню, когда меня приняли в 
комсомол, в семье был праздник — спе-
циально накрыли праздничный стол. В 
советское время церковь я не посещал. 
Единственный раз такое случилось, и то 
из чистого любопытства. Мама же вери-
ла в Бога. Она всегда считала, что отец 
остался живым на фронте только благо-
даря тому, что она безпрестанно моли-
лась.

Жил я, как и отец, с верой в 
марксизм-ленинизм, в светлое будущее 
человечества. Верил искренне, истово, 
даже фанатично. 

Перестройка, правда о вождях 
открыла глаза... Я понял, что не на тех 
идолов молился, что надо перестраи-
вать мировоззрение. Но как? К моему 
счастью, я этот период пережил без 
истерик. В один прекрасный день я 
собрал родственников, развел во дворе 
дома костер и сжег свой партийный 
билет. И всем наказал, чтобы никто 
больше не вступал в коммунистическую 
партию. Никогда. Это - обман». 

Из Куйбышева Волкова отправили в 
Кинель - директором Алексеевского 
комбикормового завода при крупном 
свинокомплексе.

За 12 лет плодотворной работы 
Борис Михайлович приобрел заслужен-

ВЕРУ ДОБРОДЕЛАНИЕМ
Во блаженном успении

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий, игумения Анастасия (Шестун), Б. М. Волков 
и Мария Александровна Матанцева в Заволжском Свято-Ильинском женском монастыре
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ный авторитет на новом поприще, стал 
членом горисполкома, успешно зани-
мался порученным государством делом. 
Но с возникновением новых сомнений 
спокойная жизнь закончилась. Дело в 
том, что в СССР для свинокомплексов 
существовали единые требования: 
давать на откорме не менее 650 граммов 
привеса ежедневно. А показатели алек-
сеевского предприятия достигали лишь 
550 граммов. Борис Михайлович произ-
вел серию контрольных откормов 
животных и нашел изъян в рецептуре - 
основной ее компонент - кукурузу.

Волков создал свой рецепт комби-
кормов, отличный от рекомендованно-
го министерством сельского хозяйства 
СССР, без кукурузы. И его комбикорм 
получился более дешевым и эффектив-
ным по результату. Казалось бы, какая 
польза государству. 

Из воспоминаний Бориса 
Михайловича Волкова: 

«Провел я технический совет в 
областном управлении сельского хозяй-
ства, там подтвердили мою правоту. 
Провел контрольный откорм на свино-
комплексе, доказал, что мой комбикорм 
дает 700 граммов привеса, а не 550. Все 
документы были, но никто ничего при-
знавать не хотел. И тут мне объявили 
выговор. Еще провел техсовет, сделали 
выговор по партийной линии, потом 
третий. 

Но я не остановился на этом. Начал 
опыты и по коровам. Оказывается, мы и 
по коровам неправильную рецептуру 
предлагаем. Причем этот государствен-
ный рецепт был утвержден в Москве».

Б. М. Волков ездил доказывать свою 
правоту в столицу. Передал бумаги в 
ЦК, потом даже в КГБ побывал, доказы-
вал, какое вредительство кормить ско-
тину комбикормами на основе кукуру-
зы... А как вернулся в Кинель, сразу же 
созвали очередное бюро горкома - вле-
пили четвертый выговор с последую-
щим увольнением. Вот так идти против 
течения...

Из воспоминаний младшей 
сестры Б. М. Волкова, Галины 
Борисовны Никитиной:

- Я считаю, что Борис Михайлович 
- это человек государственного мас-
штаба, который опередил свое время. В 
книге, которую он написал, есть такая 
фраза: «Я знал, как накормить Рос-
сию». Но только это никому не было 
нужно. Это действительно про него. 
Такие люди опережают время, и им от 
этого очень тяжело. 

Но наступали другие времена - 
конец 80-х. И Волков одним из первых 
в регионе создает свою фирму «Интен-
сивный корм». Перед этим он собрал 
рабочих и спросил:

«Кто со мной? Кто согласен перей-
ти в частную фирму?» Все две с поло-

виной тысячи человек сделали это. 
Частное предприятие Волкова занима-
лось многими направлениями: произ-
водством комбикормов по уникальным 
рецептам, колбасной переработкой, 
даже пивом... Нащупывали разные 
пути. И случилось так, что в 1995 году 
Борису Михайловичу поступило пред-
ложение забрать уже дышащую на 
ладан Обшаровскую птицефабрику. 
Это предложение поддержал губерна-
тор Константин Титов, и предприятие 
передали Волкову. Новый руководи-
тель увеличил производство объемов 
мяса на фабрике в 8 с половиной раз!

До экономического кризиса 2014 
года предприятия Бориса Михайлови-
ча успешно развивались.

Виктор  АЛЬТЕРГОТ, 
министр сельского хозяйства и 
продовольствия Самарской 
области, 4 года тому назад гово-
рил:

- Если бы в тот момент к руковод-
ству Обшаровской и Тольяттинской 
птицефабрик не пришли такие люди, 
как Волков, сегодня бы этих предприя-
тий не было на карте Самарской обла-
сти, как нет других птицефабрик. И 
потому, что они в самое сложное время 
сохранили кадры и произвели модер-
низацию, именно поэтому сегодня на 
предприятиях выпускается часть мяса 
птицы в Самарской области, - это бла-
годаря только личным качествам дан-
ных людей и их желанию работать не 
на сиюминутную быструю выгоду, а на 
конечный  результат.

Обшаровская птицефарика - образ-
цовое предприятие по многим позици-
ям. Но главная заслуга руководителя и 
всего коллектива - это упор на экологи-
ческую безопасность продукции. Не 
зря Борис Михайлович Волков много 
лет отдал комбикормовой промыш-
ленности. Ведь основной акцент по 
производству птицы делается на корм-
ление. Основа корма - соя и ее шрот, 
это легкоусваиваемый и наиболее 
питательный компонент для птиц. В 

лабораториях предприятия ежедневно 
идет работа над контролем качества 
кормов. Вредных добавок здесь не 
используют. Обшаровская птицефа-
брика - основная база предприятия, но 
уже давно существуют и дополнитель-
ные площадки - как, например, Рожде-
ственская птицефабрика, которая пол-
ностью специализируется на производ-
стве яйца для дальнейшего выращива-
ния бройлера. С самого начала Волков 
то ли чутьем угадал, то ли благодаря 
заграничным наукам понял, что для 
безопасности своего бизнеса надо соз-
давать полный цикл - от пашни до при-
лавка. Поэтому в структуре его пред-
приятий есть земля, на которой выра-
щиваются все необходимые культуры, 
есть производство, переработка, в том 
числе обширный ассортимент полуфа-

брикатов из мяса птицы, и торгов-
ля - около 100 магазинов по всей 
области.

Волков возродил и переобору-
довал животноводческие ком-
плексы по производству молока в 
Красноярском и Приволжском 
районах. И снова он все делает 
по-своему - от содержания коров 
до откорма. Причем молоко после 
переработки не теряет своих 
полезных свойств, потому что оно 
не подвергается термической 
обработке, а проходит четыре сте-
пени ультразвуковой очистки. 
Этого молока в продаже мало, 
потому что основная его масса 
идет сотрудникам: Борис Волков 
обязал каждого, кто у него работа-
ет, выпивать 1 литр молока в день, 
чтобы быть здоровым. На фабри-
ке есть лозунг: твое здоровье при-
надлежит фирме. Поэтому 
средств на профилактику и лече-
ние своих людей Волков не жале-
ет.

Потеряв веру в партию, Борис 
Михайлович тяжело заболел, ездил в 
Германию на операцию, через год ока-
залось, что нужна еще одна операция. 
К тому же голос стал терять. Через зна-
комую женщину Господь привел его в 
храм. По благословению священника 
стал носить крестик, исповедоваться, 
причащаться каждые две недели. 

И, о чудо! Через месяц восстановил-
ся голос, невесть куда пропала опухоль. 

Из воспоминаний Бориса 
Михайловича Волкова: 

«Сначала не знал, как войти в храм, 
куда встать, как перекреститься. Стыд-
но было за незнание и за неумение. Да 
и откуда было знать и уметь? Вытрав-
лялось все это из нас с пеленок. Темно-
та. Мракобесие. Переборов стыд, шаг-
нул в храм. Ведь понял: другого выхода 
нет. Действительно, все приходят к 
Богу, когда тяжело, а особенно когда 
покидают эту землю. Единственная 
надежда и спасение. Надежда и защи-
та. Вот я к Нему и пошел. Стал прича-
щаться регулярно.

Другое дело, что человек, воспи-
танный в нашем обществе, не может 
сразу прийти к Богу. Можно, конечно, 
надеяться: вот, дескать, появится вера. 
Как правило, такого не бывает. Это 
труд души. Не самый легкий труд. 
Может быть, самый тяжелый, изнури-
тельный, самоотреченный.  

И я приходил  постепенно,  посе-
щая церковь в утренние и вечерние 
службы.

Потом одна матушка подарила мне 
молитвослов. «Зачем?» - спросил я. «А 
ты просто почитай». Когда начал 
читать, не все понимал. Потом стало 
открываться все больше. Стал читать 
утренние и вечерние молитвы. Какое 
это благо! Сам Господь подарил нам 
возможность общаться с Ним на Его 
языке.

Утром встаешь, что-то неладно на 
душе, нехорошо на сердце, безпокойно. 
Помолился - и разом отпустило. Рас-
хмарилось. На душе светло, спокойно, 
уверенно. Настроение хорошее, и на 
работе все идет ладом. Будто Ангелы 
расчищают тебе путь, подгоняют час к 
часу поплотнее. И я понял: «Господи! 
Как хорошо молиться-то!» Всего-то 15 
минут утром и столько же вечером. И 
спишь после этого, и на работу идешь, 
как на праздник, и с людьми находишь 
взаимопонимание. И любовь исторга-
ется из сердца к ним. И приходит уми-
ротворение».

В 90-е годы для Бориса Михайлови-
ча самым главным стал вопрос: можно 
ли обустроить жизнь по-русски? Ведь 
до сих пор капитализм в России являл 
собой не всегда благочестивое лицо. И 
известный самарский предпринима-

тель не стал дожидаться мифических 
лучших времен. Он создал оазис на 
своих предприятиях. Разработанная и 
осуществленная им система управле-
ния «Хозяин» оптимально решала все 
вопросы. На всех этапах производства у 
Волкова работали не просто «болтики-
винтики», а истинные хозяева. Эта 
система способствовала возрождению в 
кратчайшие сроки промышленности и 
сельского хозяйства и вселяла в сердца 
людей оптимизм и веру в будущее. Б. 
М. Волков искренне считал, что только 
с Божией помощью можно добиться 
успехов, спасти себя и Россию.

Из воспоминаний Бориса  
Михайловича Волкова: 

«Когда я стал посещать церковь, то 
открыл для себя новый мир. Открыл 
совершенно новых, духовно богатых и 
чистых людей. Познакомился с архи-
епископом Самарским и Сызранским 
преосвященнейшим Сергием (ныне 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий), проректором Духовной семи-
нарии игуменом Вениамином (ныне 
настоятель Ильинского храма г. Сама-
ры архимандрит Вениамин (Лабутин)), 
настоятелем церкви преподобного Сер-
гия Радонежского протоиереем Евгени-
ем (ныне архимандрит Георгий 
(Шестун), настоятель Заволжского 
мужского монастыря в честь Честного и 
Животворящего Креста Господня). 
Боже мой! Они были всегда рядом, а я 
об этом ничего не знал. Я проходил 
мимо той жизни, в которой, несмотря 
на все гонения, трудности и испытания, 
существовали эти люди. Это великие 
подвижники, хранители русской души. 
Мы без них как щепки в безбрежном 
океане. Никому не нужные, ничего не 
стоящие.

Я уже потом узнал, что таких, как 
владыка Сергий и отец Евгений, в 
нашей церкви немало. Жертвенно и 
подчас безсребренно служат они во спа-
сение душ наших по 10-12 часов в день. 
Восстанавливают храмы, работают с 
прихожанами, несут Божье слово в 
народ.

Мы воспитывали народ цитатами 
вождей и субботниками, мечтали жить 
при коммунизме. Эти люди давно 
живут «при коммунизме» рядом с 
нами. Они искренне верят и служат 
Богу. В помыслах и делах своих не допу-
скают и малейшего греха.

Есть люди, которые не понимают и 
не принимают заповедей Божьих. Мне 
их искренне жаль. Не нам их судить. 
Господь оценит их в судный день». 

Найдя что-то для себя, Борис 
Михайлович не «держал светильник 
под спудом», а всегда помогал отыскать 
верный путь в жизни другим.

ДОКАЗАВШИЙ
вечный покой

(Окончание на стр. 12)
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Из воспоминаний Бориса 
Михайловича Волкова: 

«У нас православная фирма. Тоже 
интересно: вот когда я взял фабрику, 2 
года проработал, увидел, что у меня 
мужики болеют. У одного спина болит, 
другому операцию сделали, и так чело-
век пять. Да что такое? Начали изучать. 
Оказывается, каждый украл по курице. 
Я тогда к Владыке пришел, говорю: 
«Что мне делать?» А он: «У тебя какие 
предложения?» - «Я вот предлагаю, 
чтобы у меня православная фирма 
была, чтоб все с крестиками ходили, 
чтоб причащались и чтоб к нам батюш-
ка ходил, людям  помогал  и  цеха освя-
щал. Благословите!» 

Когда Патриарх Алексий в Самару 
приезжал, он тоже меня благословил. 
«Молодец, -говорит, - правильно все 
делаешь».

Все говорят: бизнес честным не 
бывает. Я в это не верю. Бизнес всегда 
честный, если человек честный. Вот у 
меня на сегодняшний день нет никаких 
сберегательных книжек, за границей 
нет ни одного сберегательного счета. А 
зачем мне они нужны? Я что, собираюсь 
убежать из России? Я больше двух 
недель за границей не могу. У меня 
тоска по родине начинается, самая 
настоящая. Страшное дело! На пятнад-
цатый день у меня начинает сердце так 
ныть, что я приезжаю сюда и готов 
землю целовать. Я россиянин и предан 
России».

После панихиды, во время проща-
ния с Борисом Михайловичем, насто-
ятель Заволжского мужского 
монастыря в честь Честного и 
Животворящего Креста Господ-
ня архимандрит Георгий 
(Шестун) сказал:

- С Борисом Михайловичем наша 
семья знакома очень давно. Дело в том, 
что родители матушки Анастасии и 
семья Волковых были соседями по даче 
и Борис Михайлович знал матушку Ана-
стасию с рождения. Когда мы с матуш-
кой поженились, с ним познакомился и 
я. А потом встретились в семинарии, и 
он спросил, чем он может помочь. С тех 
пор он помогал, не оставлял нас. Его 
заботами была обустроена и оборудова-
на в семинарии кухня, трапезная и мно-
гое другое. Он всегда помогал Владыке, 
отзывался на любые просьбы. А когда в 
Подгорах строились монастыри, прои-
зошел чудесный случай.

В тот самый момент, когда мы 5 
июня с иконами вышли с омика в Рож-
дествено, чтобы добраться до Подгор в 
первый раз, вместе с нами по трапу 
сошел и Борис Михайлович. Так 
Господь наши пути сочетал. Волков как 
раз должен был принимать свою фабри-
ку в Рождествено. 

Монастыри в Подгорах существуют 
уже более 10 лет, и, как мы говорили, он 
нас усыновил. Потому что все это время 
помогал: постоянно присылал разные 
продукты, какие мы просили, никогда 
не отказывал. А мы за него молились. 

В первый же год моего служения 
священником Борис Михайлович 
нашел средства, чтобы отправить меня 
в Иерусалим. Конечно, в то время жили 
скудно, средств не было, он дал денег и 
сказал: «Поезжай с Владыкой, будешь 
на Гробе Господнем за меня молиться». 
Также благодаря Борису Михайловичу 
мы потом вместе с ним и с Владыкой не 
раз были на Афоне. 

Надо сказать, что в 90-е годы про 
него уже ходили легенды по Самаре о 
том, что быстро развивается «Интен-
сивный корм», но лучше всего Волков 
кормит своих сотрудников. И это было 
правдой. Многие даже мечтали устро-
иться к нему на работу. На Садовой у 

него был первый офис, и мы приходили 
к нему за помощью.

У Бориса Михайловича большая 
семья, пятеро детей, сейчас уже и вну-
ков много. И надо сказать, что жизнь у 
него была разная, сложная, но он нико-
го не оставлял, помогал устраивать 
жизнь и своих ближних, и тех, кто тру-
дился под его началом. Он давал людям 
возможность самим и средства зараба-
тывать, и дело делать. Открывал какое-
то новое подразделение и отдавал его 
другим, чтобы люди сами там работали. 
Очень многих своих людей, как и своих 
детей, поставил на ноги. Потому что для 
него главными были забота и любовь, 
его дело, Борис Михайлович был увле-
ченным человеком. До последнего дня  
жизни у него появлялись новые идеи, 
проекты. Так, в последнее время он 
собирался писать книгу.

Жил он по-христиански, молился, 
все время причащался, и кончина у него 
получилась по-евангельски: как прихо-
дим мы нагими в этот мир, так и ухо-
дим. Так и Борис Михайлович: раздал 
все и пошел за Христом. 

Владыка называл его старцем. Когда 
на праздничной трапезе ему предостав-
лялось слово, то Владыка говорил: «А 
какое поучение нам скажет наш ста-
рец?»

Борис Михайлович прожил очень 
интересную жизнь. И все время что-то 
открывал, узнавал, вводил какие-то 
научные методы, делился своим опы-
том, мыслями. Хотя нынешнее время 
тяжелое, трудно дело делать, все равно 
он успел совершить очень многое для 
России, которую он любил, для народа, 
для своих близких. На его любовь мы 
старались отвечать молитвой, помина-
ли на всех литургиях.

В последнее время в нем чувствова-
лась особая собранность, благочести-
вость, мы его исповедовали, причасти-
ли. И за 3-4 дня до смерти произошло 
еще одно чудо. Он в это время лежал в 
реанимации, к нему никого не пускали. 
По поручению Владыки мы все-таки 
(через наших врачей-прихожан) нашли 
возможность узнать, как его дела. Сна-
чала он лежал без сознания, а через два 
дня ему стало лучше. И такая актив-
ность у него появилась, что он захотел 
вернуться из больницы домой.

И Господь дал ему такую возмож-
ность. Он приехал домой в бодром 
состоянии духа, но в телесной немощи.

Сегодня мы провожаем его в послед-
ний путь, сюда прибыли наши мона-
стырския братья, приехала игумения 
Заволжского Свято-Ильинского жен-
ского монастыря матушка Нина, кото-
рая тоже давно его знает. Он помогал не 
только нашим монастырям, но и очень 
многим храмам. Был очень щедрый и 
строгий, и всегда имел любовь. Мы бла-
годарим его и просим прощения. Когда 
вспоминаем, сколько доброго он нам 
сделал, покаянная нотка проникает в 
сердце каждого человека. Потому что 

как он любил и заботился о людях, мало 
кто в нашем мире вообще умеет. Каж-
дый его сотрудник будто его родной, 
близкий, как дети, внуки. И только 
после того, как человек уходит, он 
открывается для окружающих во всей 
своей великой полноте. 

Мы надеемся, что Господь примет 
его в Свои Обители за его милосердие, 
любовь, трудолюбие, за то, что он всегда 
почитал Бога и без молитвы ни одного 
дела не начинал.

Постепенно все мы друг за другом 
будем уходить к Борису Михайловичу в 
мир иной. Мы также надеемся на буду-
щую встречу с ним. Но для этого надо 
потрудиться, как он потрудился, 
на учиться любить, как он любил, нау-
читься молиться, как он молился, нау-
читься верить, как он веровал. 

Народный артист Россий-
ской Федерации, профессор, худо-
жественный руководитель и 
главный дирижер Академическо-
го симфонического оркестра 
Самарской государственной 
филармонии Михаил Александро-
вич Щербаков:

- Борис Михайло-
вич был человек уни-
кальный, выдающий-
ся, и то, что он часть 
своей жизни, своих 
помыслов посвятил 
симфониче скому 
оркестру Самарской 
филармонии, также 
говорит об этом. 

Я познакомился с 
ним 25 лет назад, как 
только появился в 
Самаре, когда мне 
поручили возглавить 
с и м ф о н и ч е с к и й 
оркестр филармонии. 
И он сразу же поддер-
жал мои замыслы, 
начал всемерно помо-
гать. Я не знаю, есть 
ли на земле еще такой 
человек, но для меня 
он был второй папа. 

Ко времени моего 
появления оркестр филармонии только 
что отпраздновал свой 50-летний юби-
лей. И уже летом первая пластинка 
оркестра была записана при финансо-
вой поддержке Бориса Михайловича. 
Кстати, его портрет напечатан на обло-
жке этой пластинки.

Первые гастроли в истории орке-
стра в Москву тоже финансировал 
Борис Михайлович Волков. Первый в 
истории Самары международный 
фестиваль в декабре в первый же год 
нашего знакомства в значительной 
мере также был организован и прове-
ден благодаря искренней щедрости 
этого замечательного человека.

В этот же сезон с сентября по июнь 
мы организовали общественный благо-

творительный фонд, и Борис Михайло-
вич до наступления финансового кри-
зиса был благотворителем этого фонда 
многие годы. 

Все гастроли оркестра в Москву, а 
мы выезжали 11 раз, подготовили 11 
программ, стали возможны благодаря 
его попечительству. Он всегда нам 
помогал.

Борис Михайлович любил музыку, 
ходил на наши концерты. В детстве он 
окончил музыкальную школу по классу 
аккордеона, ценил яркое, эмоциональ-
ное исполнение, которое появилось у 
нового оркестра. Он хорошо это чув-
ствовал, ему это было важно и нужно. 

Борис Михайлович вошел в исто-
рию Самарской губернии не только как 
уникальный предприниматель или уче-
ный, один из ведущих специалистов 
агропромышленного комплекса, но и 
как выдающийся благотворитель, кото-
рый сделал очень много доброго в своей 
жизни. 

Когда оркестранты узнали о том, 
что Бориса Михайловича не стало, все 
тихо встали и почтили его память мину-
той молчания. Он записан в историю 
Академического симфонического орке-
стра Самарской государственной филар-
монии навечно. Вечная ему память и 
наша глубокая благодарность!

Мария Александровна Матан-
цева, председатель регионально-
го отделения «Союза православ-
ных женщин»:

- С Борисом Михайловичем я была 
знакома давно, с тех пор, как владыка 
Сергий благословил нас с моим покой-
ным супругом Владимиром Матанце-
вым делать православную телепрограм-
му.

Благодаря финансовой поддержке 
Бориса Михайловича Волкова выходила 
наша первая программа на местном 
телевидении «Беседы о Православии», 
которую вел архимандрит Елевферий 
(Диденко), а также программа «Возвра-

щение образа» с ведущим архимандри-
том Георгием (Шестуном), которая даже 
стала выходить на общероссийском 
телеканале «Союз», и другие передачи.

По своему обыкновению он вникал 
в творческий и технический процесс, 
все разбирал, давал дельные советы, 
думал о том, как сделать программу 
более доступной для большого количе-
ства населения.

Это был человек той эпохи, которо-
го еще воспитывали православные 
родители. В нем чувствовалась вот эта 
закваска, дух, добросердечие, религиоз-
ность, которые он унаследовал еще, 
вероятно, от своих бабушки и мамы. Это 
русское чувство огромного сердца и без-
покойства за весь мир, неравнодушия 

Во блаженном успении

ВЕРУ ДОБРОДЕЛАНИЕМ
(Окончание. Начало на стр. 10)

Большая семья Волковых

С мамой и сестрой Галиной
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буквально к любой ситуации, где бы она 
ни происходила: в мире, в стране, в 
ближнем круге - очень в нем чувствова-
лось. Он все делал с необыкновенной 
любовью и заботой о людях, хотя был и 
строг, и спрашивал жестко, но для 
нашей же пользы. На него никогда не 
обижались, потому что понимали, что 
он это делает как строгий любящий 
родитель - старается своего ребенка рас-
тить в определенных рамках.

Своей деятельностью он внес очень 
большой вклад в популяризацию Пра-
вославия.

Это было очень интересное сотруд-
ничество, и я все эти годы его помнила. 
Когда мы виделись, обязательно обни-
мались, как родные близкие люди, он 
интересовался, как мои дела. Я ему 
очень благодарна.

Каждое дело Борис Михайлович 
начинал с молитвой, никогда этого не 
стеснялся, я знаю, что и со своих сотруд-
ников он требовал, чтобы они носили 
крестик, ходили в храм, молились, регу-
лярно причащались.

Сын Михаил Борисович Вол-
ков:

- Самое главное заключается в том, 
что отец привел меня к Богу. С малолет-
ства, с семи лет, сначала насильствен-
ным методом, он брал меня в церковь 
на Причастие. Первый раз я плакал, 
второй раз - поменьше, в третий раз уже 
что-то стал чувствовать, воспринимать. 
А к 18-20 годам уже пришло полное 
сознание. Без него, может быть, и сей-
час неверующим был бы. 

Конечно, он меня воспитывал. Но 
самое главное, что он привел меня к 
вере. Помню, у него было так же: не 
сразу, а со временем пришло осознание 
веры. 

Я еще маленьким приходил в этот 
храм (Троице-Сергиев храм г. Самары, 
подворье Заволжского мужского мона-
стыря в честь Честного и Животворяще-
го Креста Господня). Помню, когда мне 

было лет 10-13, мы с отцом приходили 
на отчитку и молились, стоя на коленях. 
К тому времени мной это воспринима-
лось как должное. Сначала я многого не 
понимал, но благодать чувствовал. 
Потом, когда стал повзрослее, начались 
паломничества на Афон, в Иерусалим, 
когда я уже понимал, куда еду.

С моим отцом целая эпоха прошла, 
для него работа и люди были не менее 
важны, чем семья. Он даже семью готов 
был в чем-то ограничить, но старался 
все сделать для людей. Отец никогда не 
останавливался на полпути, был нова-
тором новых идей, всегда заботился о 
других. За те 15-20 лет, что существова-
ла фабрика и другие проекты, он очень 
много дал людям. Платил хорошие зар-

платы, слушал людей, помогал им и в 
строительстве домов, и в лечении, и 
хоронили за счет фирмы. Пусть это про-
существовало относительно недолго, но 
за эти 15-20 лет люди получили много 
помощи от него. И продукты выделяли, 
и монастыри строили. Отец горячо 
верил в Иисуса Христа. Он помогал 
всем, кто бы ни просил. Конечно, его все 
уважали, любили, хотя он мог строго 
спросить, как руководитель. Отец умел 
убедить, надавить без грубости, найти 
такие слова, что у тебя что-то внутри 
отзывалось. 

Раиса Добина, прихожанка 
храма: 

- Я знала Бориса Михайловича 22 
года, познакомились неожиданно, я 
тогда работала массажисткой и в числе 
других делала массаж и ему.

Разговорились, а он любил выслу-
шивать людей, всегда интересовался 
твоей семьей, как дети, муж и так далее. 
И меня об этом тоже спросил. А мой 
муж как раз в те 90-е годы остался без 
работы. И Борис Михайлович сказал: 
«Пусть твой муж ко мне придет, я с ним 
поговорю, может, работу какую-нибудь 
найду».

Муж пришел на это собеседование, 
и его сразу взяли на работу, причем 
даже небольшим начальником. Через 
какое-то время Борис Михайлович 
предложил Сергею поехать учиться за 
границу, только попросил, пусть диплом 
принесет. А у мужа была только десяти-
летка. Борис Михайлович с сожалением 
сказал: «Надо же, Раиса, твой муж такой 
хороший человек, а образования не 
получил». И все-таки отправил его на 
курсы повышения квалификации в 
Москву, дал немного другую должность, 
но тоже с повышением.

Время от времени спрашивал и о 
моих сыновьях. Вот он узнал, что стар-
ший женился, живет в деревне в своем 
доме и у него уже родилось четверо 
маленьких сыновей. Тогда он предло-

жил построить ему экспериментальный 
курятник, чтобы просто поддержать 
молодого фермера. Догадавшись, что у 
нас особо-то средств нет, безплатно 
завез все необходимые материалы, из 
них сын своими руками все построил. 
Волков был наш кормилец!

Когда мой младший сын женился, 
отслужил в армии и уже учился в инсти-
туте, Борис Михайлович также после 
собеседования взял его на работу инже-
нером, а потом руководителем одного 
из своих подразделений, где мой Антон 
до сих пор трудится.

Однажды Б. М. Волков по своей 
привычке интересоваться, как дела у его 
сотрудников, узнал от моего мужа, что 
тот хочет съездить на юг. Борис Михай-

лович ему посоветовал: «Ну чего ты 
один поедешь, бери с собой жену, хоть 
на неделю лучше вдвоем съездить». И 
дал адрес дома, который у него был на 
юге. Мы приехали, жили с его семьей у 
них в доме, а потом Борис Михайлович 
с женой уехали в Самару, и на несколь-
ко дней, что у нас оставались до отъезда, 
поручил нам свое хозяйство. Правда, 
дал одно «поручение»: «Все, что найде-
те в холодильнике, ешьте, пейте, все, 
что растет в саду, также ешьте». Это 
стало для нас незабываемой поездкой, 
мы действительно ели изумительные 
персики из сада, и я только тогда узна-
ла, что инжир бывает нескольких видов, 
которые мы и увидели в саду Бориса 
Михайловича. 

До отъезда четы Волковых в Самару 
вечерами мы пили в их уютном доме 
чай и вели длинные разговоры о вере и 
жизни. Было очень интересно, Борис 
Михайлович имеет обширные знания 
практически в любых областях, начи-
тан. И я в то время очень интересова-
лась православной темой, читала жития 
святых и другие православные книги.

Тогда же из бесед с ним я узнала, что 
Борис Михайлович каждое утро и вечер 
молится, а утром после молитвы еще 
делает зарядку минут 40. 

Еще мне памятна одна история. Он 
всегда спрашивал моего мужа: «Как 
твоя матушка? Поклон ей передавай». 
И вот Сергей один раз ответил, что я 
приболела. Через день Борис Михайло-
вич вызвал моего мужа и выдал ему 
премию, сказав, что это на лечение 
жены. Пусть она едет в санаторий им. 
Чкалова. И я, куда деваться (смеется), 
поехала. В очень достойных условиях 
получила очень хорошее лечение и дей-
ствительно быстро выздоровела. У меня 
даже какая-то небывалая работоспособ-
ность появилась, можно сказать, вдох-
новение в жизни. Для меня это было 
очень удивительно. 

Борис Михайлович как-то сразу 
улавливал, кто в чем нуждается, и 
быстро свои решения претворял в 
жизнь. 

Меня удивляло и то, что во всех его 
подразделениях, и где офисы, и где про-
изводство, всегда и везде для сотрудни-
ков обед был безплатный. Приходишь, 
обедаешь и уходишь с миром. Также 
каждому сотруднику безплатно каждый 
месяц выдавалось 5 кг курицы. А кол-
басные изделия можно было купить со 
скидкой на 20%.

Что тут скажешь, хороший был 
человек: и строгий, и простой, и забот-
ливый, и умный. Веровал. Вечная ему 
память! 

Раба Божия Татьяна:
- В конец 90-х время было тяжелое. 

Мой муж погиб в автомобильной ава-
рии. Он был директором элеватора, а 
Борис Михайлович - директором ком-
бикормового завода. Волков сразу же 
очень помог с похоронами и предложил 
мне работу. Он был человеком простым, 
мудрым, грамотным, широкой души, 
мог дать хороший совет. Храмам оказы-
вал помощь. Как только я пришла к 
нему работать, у меня укрепилась вера. 
Я очень благодарна ему и все годы 
молилась о его здравии. 

Борис Михайлович был очень 
отзывчивым, очень помогал вдовам. Он 
мог случайно в поезде познакомиться со 
вдовой и ее ребенком и взять о нем 
попечение до тех пор, пока он не встанет 
на ноги. За свой счет учил, лечил, вплоть 
до оплаты свадьбы и приобретения сва-
дебного костюма, все делал, как нам 
Господь завещал.

Из воспоминаний Бориса  
Михайловича Волкова: 

«Никогда ничего путного не вый-
дет, если ты будешь в отрыве от веры. 

Можешь, в принципе, нажить богат-
ство, но и потеряешь его вмиг.

Люблю копаться в исторических 
хрониках жизни наших купцов, про-
мышленников, банкиров. Демидовы, 
Морозовы, Третьяковы, Алексеевы... Не 
счесть российских самородков, которые 
богатели не для того, чтобы «беситься 
от жиру на Багамах», как это принято 
сейчас. Их помыслы укрепляла забота 
не только об экономической мощи род-
ного отечества, но и о приращении его 
духовного потенциала. Предпринима-
тельским своим умом и сметкой, а также 
щедрым благотворительством «на 
пользу общую» очищали они атмосфе-
ру глубинки и наполняли ручейки бла-
госостояния России от их многочислен-
ных истоков. Все они были набожны. 
Все ходили на богослужения, пости-
лись, причащались. Они были счастли-
выми людьми...

В последнее время я все с большим 
интересом, даже с неутолимой жаждой 
читаю церковную литературу. Не пре-
минул прочитать и «Оптину пустынь» 
иеромонаха Филарета. Вот место, где, 
как заметил в свое время Н. В. Гоголь, с 
каждым из монахов беседует все небес-
ное. «В нашем мире, - пишет Филарет, - 
где «стенает и мучится» вся тварь, где 
«и мы сами, имея начаток духа... стена-
ем, ожидая усыновления» (Рим.8, 
22-24), есть уголки, сохраненные 
Господом, будто осколки земного рая - 
как прообраз, живая икона Царствия 
Небесного. Таким райским местом в 
России с начала XIX века является все-
мирно известный монастырь Оптина 
пустынь. Милость Божия простира-
ется над этим местом неизреченной 
духовной глубины и святости...» И 
вот там, в этой книжке, я наткнулся 
на молитву Оптинских старцев, кото-
рая в сжатой и яркой, а главное, понят-
ной форме выразила мое душевное 
тяготение к Богу. Читая ее, чувствуешь, 
как она вливается в тебя, в твою плоть и 
кровь и соединяет тебя с чем-то боль-
шим, великим, необъятным - со всем 
тем, что и есть Бог. Я очень бы хотел, 
чтобы и окружающие приобщились к 
этой молитве».

Господи, дай мне с душевным спо-
койствием встретить все, что принесет 
мне наступающий день. Дай мне всеце-
ло предаться воле Твоей святой. На вся-
кий час сего дня во всем наставь и под-
держи меня. Какие бы я ни получил 
известия в течение дня, научи меня 
принять их со спокойной душой и твер-
дым убеждением, что на все святая воля 
Твоя. Во всех словах и делах моих руко-
води моими мыслями и чувствами. Во 
всех непредвиденных случаях не дай 
мне забыть, что все ниспослано Тобой. 
Научи меня прямо и разумно действо-
вать с каждым членом семьи моей, 
никого не смущая и не огорчая. Госпо-
ди, дай мне силу перенести утомление 
наступающего дня и все события в тече-
ние дня. Руководи моею волею и научи 
меня молиться, верить, надеяться, тер-
петь, прощать и любить. Аминь.

Подготовила Ольга Щербак

вечный покой

ДОКАЗАВШИЙ

Борис Михайлович Волков с детьми Михаилом, Дианой, Ольгой и Еленой 

Главный инженер комбикормового завода 
Б. М. Волков. 1966 год
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ТРУД - ВРАЧЕВСТВО ИЛИ
РАЗМЫШЛЕНИЯ О ЗНАЧЕНИИ ТРУДА

Для начала расскажем об 
одном разговоре, недавно 
состоявшемся на занятиях 

факультатива по основам творче-
ской деятельности журналиста в 
элитном среднем учебном заведе-
нии столицы нашей родины. 
Согласно программе, ребята 
должны были посвятить очеред-
ное занятие разбору «периодиче-
ского бумажного массового 
СМИ», попросту говоря, газеты. 
Придя в класс, руководитель 
семинара обнаружил отсутствие 
«рабочего материала». Ему ниче-
го не оставалось, как послать 
кого-то за прессой в библиотеку. 
А далее произошло следующее.

- Подождите! - вдруг сказала обыч-
но молчаливая девушка, сидевшая за 
партой в углу. - У меня в столе, кажет-
ся, что-то лежит.

Группа как по команде оглянулась 
назад.

- Ну и что же это?
- Кажется, газета. Никогда такую 

не видела. Называется, называется... - 
она лихорадочно листала несколько 
выгоревшие страницы. - Называется 
«Труд»! Только она... только она поза-
прошлого года.

Руководитель сказал: Ну, это не 
так важно. Главное, буквы можно про-
честь. В конце концов, это даже любо-
пытно - попытаться оценить совер-
шенно незнакомое издание.

- Ну уж нет! - вмешалась Юля со 
второй парты. - Мы, конечно, винова-
ты, что не подготовились, но такой 
отстой мы анализировать не будем.

- Почему «отстой»? - возмутился 
преподаватель. - Помнится, во време-
на моего детства газета с таким назва-
нием была очень даже популярна. И 
потом, Юля, когда вы прекратите 
говорить от имени большинства? Сей-
час опять выяснится, что все с вами не 
согласны. Так, ребята?

Увы, на этот раз общее молчание 
красноречиво свидетельствовало о 
том, что ребята как раз согласны. 

- Делать нам больше нечего - 
читать всякую чушь, - жестко резюми-
ровал Миша.

- Поверьте мне, если вы действи-
тельно собираетесь когда-нибудь быть 
журналистами, вам придется делать 
это столько раз... Ну хорошо, давайте 
зайдем с другой стороны. Какой долж-
на стать эта «отвратительная» газета, 
чтобы вам захотелось ее прочесть?

- Это... Все надо поменять, короче... 
- как всегда, внятно высказался Артур.

- А что именно?
- Ну, там, «грузить» поменьше. 

Про спорт чтобы... Про триллеры вся-
кие...

- Необходимо больше актуальной 
информации, интересующей моло-
дежь, - вступила в разговор Кристина. 
- А вообще, даже на первый взгляд, 
нужна радикальная смена дизайна.

- Название им надо сменить, вот 
что, - поддержал ее Миша. - Какой 
идиот заплатит сегодня деньги за 
«Труд»?

- Название-то тут при чем? - уди-
вился ветеран журналистского труда. 
- Хорошее слово. Короткое. Запомина-
ющееся. Кому-то еще, кроме Миши, 
оно не нравится?

Руки подняли все. В комнате 
повисла напряженная тишина. Для 
того чтобы хоть как-то разрядить 
обстановку, он решил немного изме-
нить вопрос.

- Какие же, конкретно, отрицатель-
ные эмоции вызывает у вас это слово?

В ответ обычно спокойная и даже 
несколько вялая группа буквально 
взорвалась:

- Безполезняк!
- Убожество!
- Совковое название!
- Я же говорю - полный отстой!
Вскоре на доске выстроилась акку-

ратная колонка весьма неожиданных 
для лектора определений.

1. Труд - это напрасная трата време-
ни. А на вопрос: «А ты бы хотела всю 
жизнь отдыхать?», - последовало заяв-
ление: «Почему отдыхать, бизнесом 
заниматься, а трудится пусть кто-то 
другой, у кого ума не хватает».

2. Труд - это тяжело, запредельные 
физические нагрузки. 

3. Труд - это бедность, неприбыль-
но, нерентабельно, невыгодно. 

4. Труд - это для алкашей, которые 
лед у подъезда скалывают.

5. Труд - это рабство, зависимость, 
принуждение. 

6. Труд - это «совок», прошлое, 
одним словом.

7. Труд мешает общению. 
8. Труд - это творческая смерть, без-

надежная и нереспектабельная. 
9. Труд опасен для здоровья, осо-

бенно женского, и для красоты, опять-
таки женской. Записывая все это, пре-
подаватель порой посмеивался, но вну-
тренне ужасался. 

Заметим, что это высказывания 
учеников элитной московской школы. 
Вот вам и плоды технологий манипу-
ляции сознанием и промывания моз-
гов. И доказательство, что эти техноло-
гии на самом деле работают, действи-
тельно калечат не только ум, но и душу. 
Причем непоправимо.

Лектор стоял у доски и растерянно 
улыбался. 

На самом деле вопрос о сути труда 
перед старшеклассниками, да и перед 
всеми нами ставит ежедневно жизнь.

Отметим, что язык - это не только 
средство нашего общения, но и глав-
ный инструмент мышления. И в связи 
с этим проанализируем название одно-
го из радостных весенних праздников.

В новом его названии «День весны 
и труда» устарело лишь одно слово. 
Труд – это понятие, которое практиче-
ски вышло из современного речеупо-
требления. Как давно вы в последний 
раз говорили, что трудитесь? На рабо-
те, например, разве же мы трудимся?

На работе сегодня пашут, вкалыва-
ют, гнут спину, халтурят, халявят, отси-
живаются, напрягаются, есть и другие 
глаголы, но нет простого исконного 
слова, определяющего суть усилий по 
созиданию общественно необходимого 
продукта.

А ведь труд всегда был важной 
частью русской языковой картины 
мира.

Заглянем в Святое Писание. 
Трудящийся достоин награды за 

труды свои (Лк. 8, 10) Кто не хочет тру-
диться, тот и не ешь – ап. Павел (Фесс.)

Обратимся к мудрости святых 
отцов. И приведем несколько их выска-
зываний.

“Как не засеянная и не насажден-
ная земля производит траву сорную и 
негодную, так и душа, не упражняемая 
в добрых делах, а по природе своей 
непрестанно стремящаяся к деятельно-
сти, по необходимости предается злым 
делам” (Святой Иоанн Златоуст).

“Люби труд. Если он и не нужен 
тебе для твоего содержания, то может 
быть нужен как врачевство. Труд есть 
здоровье для тела и польза для души. 
Как свежие воды, превратившись в сто-
ячие, портятся, так точно душа и тело 
человеческие портятся от праздности. 
Один мудрый основательно сказал, что 
труд есть страж добродетели. Покой и 
праздность — гибель душе, и больше 
демонов будет вредить ей” (Святой 
Исаак Сирин).

“Не раз замечено, что люди, наибо-
лее имеющие свободного времени, 
наименее употребляют его с пользой. 
Сто лет праздности не стоят одного 
часа хорошо употребленного. Кто в 
праздности живет, тот непрестанно 
грешит” (Святой Тихон Задонский).

“Жизнь есть труд, и труд есть жизнь. 
Если есть деятельность, то по обратно-
му заключению безделие и праздность 
не есть жизнь. По крайней мере, не есть 
жизнь разумного и нравственного 
существа. В природе все от малого до 
великого находятся в непрерывной 
деятельности: бездушные твари (солн-
це, луна), животные, Ангелы. Неужели 
один человек будет составлять исклю-
чение из этого закона.” (Протоиерей И. 
Толмачев).

“Ленивая и праздная жизнь то же, 
что праздная и невозделанная нива, на 
которой не растет ничего, кроме трав 
негодных” (Филарет, архиепископ Чер-
ниговский).

“Сердце человеческое не может 
быть праздным, душа наша не может 
быть без дел. Если не занять ум светлы-
ми мыслями, он занимается мыслями 
пустыми или вредными. Если не занять 
сердце ощущениями чистыми, небес-
ными, оно дышит чувствами не чисты-
ми, мутными, плоскими. Если не стре-
мится воля к Нему, к выполнению свя-
той воли Божьей, она идет путем греха 
к аду” (Филарет, архиепископ Черни-
говский).

«Как отрадно бывает тогда, когда 
видишь свой труд завершенным. 
Праздность столь же изнурительна, 
сколь отдых приятен. Только на древе 
труда растут плоды наслаждения» 
(Филарет М. Московский).

Святитель Феофан Затворник 
наставляет духовных чад: “Без труда и 
самопринуждения ни в чем не успеем”.

Труд – это нелегкое и длительное 
дело, заповеданное Богом, ценность, 
изменяющая, преображающая челове-
ка – так исконно употреблялось поня-
тие труд, так и вошло в поговорки:

Без труда не выловишь и рыбку из 
пруда.

Кто любит труд, того люди чтут.
Чтоб в почете быть, надо труд свой 

полюбить.
Старание и труд к счастью ведут.
Было и другое понятие – работа – 

временное исполнение дел, не связан-
ное с внутренним развитием человека 
или служением, для того, чтобы про-
кормиться. Повинность, обязанность, 
горькая неизбежность, от которой 
человек внутренне дистанцируется.

Сегодня труд сродни пороку – он и 
встречается только в отрицательном 
понятии – трудоголизм.

Произнести слова: “Надо хорошо 
потрудиться”, “Трудись!”, “Чтобы это 
выполнить, надо приложить много 
труда”, – можно только с определенной 
долей иронии. Само же слово «труд», 
как показали исследования, проведен-
ные на филологическом факультете 
МГУ, в современном речеупотребле-
нии осталось преимущественно в сухих 
канцеляризмах и терминах: оплата 
труда, трудоустройство, отчетность по 
труду, трудоспособность, рынок труда, 
условия труда - и устойчивых выраже-
ниях: тщетный, напрасный, титаниче-
ский, адский труд…

Поэтому хотелось бы поговорить о 
прекрасном русском слове «труд».

Для этого перенесемся мысленно 
ко времени начала существования 
человечества. Данный человеку после 
грехопадения  труд был не только сред-
ством по добыванию пропитания, но 
имел и большое воспитательное значе-
ние.

Первые главы книги Бытия пове-
ствуют о том, как Господь сотворил 
мир и человека. Причем человек был 
помещен в рай, Эдем, где у него не 
было забот о пропитании. Однако 
Господь не оставил Свое творение 
праздным: «И взял Господь Бог чело-
века, которого создал, и поселил его в 
саду Эдемском, чтобы возделывать его 
и хранить его» (Быт.2,15). Смысл этого 
фрагмента в том, что истинным само-
державным Владыкой всего сущего 
является Бог; человек же должен «воз-
делывать и хранить» землю, оставаясь 
в подчинении Владыке. Тезис о том, 
что все принадлежит Господу, прохо-
дит красной нитью по всему Священ-
ному Писанию, являясь основой всего 
ветхозаветного законодательства. 
Кроме того, этим фрагментом дается 
заповедь творческого труда, который 
должен сопровождать жизнь человека. 
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Причем – труда радостного, труда в 
любви.

Человек пал, и это предопределило 
всю дальнейшую историю человече-
ства.  Грехопадение прародителей обу-
словило кардинальные изменения и в 
хозяйственной сфере. Господь говорит 
Адаму: «проклята земля за тебя; со 
скорбью будешь питаться от нее во все 
дни жизни твоей; терния и волчцы 
произрастит она тебе; и будешь питать-
ся полевою травою; в поте лица твоего 
будешь есть хлеб, доколе не возвра-
тишься в землю, из которой ты взят» 
(Быт.3,17-19). Труд радостный был у 
человека отнят, а дан труд-страдание, 
труд-тяжесть.

 Практически все многочисленные 
персонажи Ветхого Завета трудятся «в 
поте лица». Но, с другой стороны, этот 
постоянный тяжелый труд стал и сред-
ством спасения. Он явился неотъемле-
мым элементом домостроительства 
спасения человечества. Заповедь тру-
диться давала возможность обществу 
существовать и развиваться. Кроме 
того, она поддерживала в обществе 
определенный уровень нравственно-
сти. Можно сказать, что труд, как и все 
ветхозаветное законодательство, явля-
ется детоводителем ко Христу.

На Синайской горе Моисей получа-
ет от Бога скрижали, на которых были 
записаны десять заповедей. Это вели-
чайший момент не только в жизни 
еврейского народа, но и всего челове-
ческого рода. Бог дает законы, по кото-
рым должно жить падшее человече-
ство, чтобы подготовить приход Спаси-
теля. Синайское законодательство 
задало и новый тип хозяйственных 
отношений, обладающих рядом заме-
чательных особенностей. Фактически 
все десять заповедей (Втор.5,2-21) 
имеют отношение к хозяйственной 
деятельности и труду.

Прежде всего отметим, что хозяй-
ственные нормы введены в закон. Это 
говорит и об исключительной важно-
сти этой сферы жизни человека, и о 
необходимости ее упорядочения. 
Хозяйственная жизнь не пускается на 
самотек, не отдается на откуп «стихии 
рынка». Наоборот, закон подробным 
образом регламентирует хозяйственно-
экономические отношения. Хотя, в 
силу падшести человеческой, закон не 
ставит перед людьми слишком высо-
ких, неисполнимых задач.

Законы, регулирующие хозяй-
ственную деятельность, не возникли 
исторически и не образовались под 
давлением предшествующей социаль-
ной практики и экономических реа-
лий. Они даны непосредственно Иего-
вой точно так же, как даны прочие 
законы, регламентирующие социаль-
ную и личную жизнь.

Бог говорит израильскому народу, 
что если он  будет исполнять эти зако-
ны, то ему будет обезпечено благопо-
лучное житие и хозяйственный успех. 
«Если вы будете поступать по уставам 
Моим и заповеди Мои будете хранить и 
исполнять их, то Я дам вам дожди в 
свое время, и земля даст произрасте-
ния свои, и дерева полевые дадут плод 
свой; и молотьба хлеба будет достигать 
у вас собирания винограда, собирание 
винограда будет достигать посева, и 
будете есть хлеб свой досыта, и будете 
жить на земле вашей безопасно» (Лев. 
26,3-5). В противном случае народ 
будет сурово наказан от Бога: «и небо 
ваше сделаю как железо, и землю вашу 

как медь; и напрасно будет истощаться 
сила ваша, и земля ваша не даст произ-
растений своих, и дерева земли вашей 
не дадут плодов своих… хлеб, подкре-
пляющий человека, истреблю у вас… и 
будете есть плоть сынов ваших, и плоть 
дочерей ваших будете есть» (Лев.26, 
19-29).

Таким образом, можно утверждать, 
что законы Моисея вводят принцип 
хозяйственной теократии, предполага-
ющий подчинение Богу в повседнев-
ной хозяйственно-экономической дея-
тельности.

Высоко ставя труд, Ветхий Завет 
часто видит в лености причину бедно-
сти: «Много хлеба бывает и на ниве 
бедных, но некоторые гибнут от безпо-
рядка» (Пр.13, 23). «Ленивец зимою не 
пашет; поищет летом – и нет ничего» 
(Пр. 20, 4).

 Но есть и другая тенденция. Не 
следует гнаться за богатством и наде-
яться на него:

«Кто любит серебро, тот не насы-
тится серебром, и кто любит богатство, 
тому нет пользы от того. И это – суета!» 
(Екк. 5, 9).

«Не поможет богатство в день 
гнева» (Пр. 11, 4).

«Надеющийся на богатство свое 
упадет; а праведник, как лист, будет 
зеленеть» (Пр. 11, 28).

«Нищеты и богатства не давай 
мне» (Пр. 30, 8)

 «Лучше немногое при страхе 
Господнем, нежели большое сокрови-
ще, и при нем тревога» (Пр. 15, 16).

«Не полагайся на имущества твои и 
не говори: «станет на жизнь мою» 
(Сир. 5, 1)

 «Доброе имя лучше большого 
богатства, и добрая слава лучше сере-
бра и золота» (Пр. 22, 1).

Лучше уповать не на  богатство, а 
на Господа – вот вывод, который часто 
звучит в Ветхом Завете.

Для Православия высокой ценно-
стью является Труд, имеющий несколь-
ко ипостасей:

 «Труд духовный» — высший и гла-
венствующий вид труда. Именно посто-
янное духовное искание, совершен-
ствование, искоренение грехов в себе и 
в окружающем мире является предна-
значением человека на земле. Зани-
маться таким трудом завещал Христос: 
“Ищите же прежде Царства Божия и 
правды Его” (Матф. 6, 33). Никакая 
иная деятельность не должна отвле-
кать человека от этого труда, в против-
ном случае велика вероятность под-
даться соблазнам и грехам. В связи с 

этим оформился следующий «уро-
вень» труда.

«Труд достойный». Это в первую 
очередь деятельность, необходимая 
для поддержания семьи. В то же время 
не существовало его трактовки в кон-
тексте постоянного «преумножения» 
имущества и капиталов. Достойной, то 
есть приемлемой, считалась достаточ-
ность получаемого продукта при 
непременном соблюдении правил 
труда. Однако русская жизнь от века к 
веку стремительно усложнялась. Воз-
растала территория государства, росла 
его мощь – защита национальных 
интересов требовала развития эконо-
мики. Крестьянское и купеческое 
сословия стали разрастаться. Посте-
пенно вырабатывается еще одна ипо-
стась труда.

«Труд благой». Кратко эту концеп-
цию можно сформулировать как 
по ощрение «добрым людям», т. е. наи-
более морально и духовно устойчи-
вым, заниматься торговлей между раз-
ными общинами, городами и региона-
ми страны. Особенно быстро инициа-
тиву взяли в свои руки купцы, нако-
пившие первые капиталы именно на 
посреднической деятельности по 
купле-продаже зерна. Государство ока-
зывало серьезную поддержку купцам, 
ограничивая в правах иностранных 
предпринимателей, создавая тамо-
женную службу и принимая протекци-
онистские законы. Начиная с петров-
ских времен, купец в России – это еще 
и промышленник, а не только торго-
вец. Так что труд их в итоге действи-
тельно был благим с точки зрения 
государственных интересов.

Стоит отметить и другие добродете-
ли, напрямую связанные с Правосла-
вием, которые показывают контраст 
между русской и западной этикой веде-
ния хозяйства.

Иностранцы, бывавшие на круп-
ных русских торгах, например, в Ниж-
нем Новгороде, поражались тому, как 
русские купцы совершали крупнейшие 
сделки, просто ударив по рукам. Мно-
гим знакома фраза из «Безприданни-
цы» А. Н. Островского «Я слово дал 
купеческое». Особенно всегда удивля-
лись англичане. Никаких письменных 
договоров, никакой страховки – как 
вести дела с русскими?! В России дей-
ствовал абсолютно естественный прин-
цип: если ты в чем-то обманешь своего 
партнера, можешь забыть о своей дело-
вой репутации навсегда, больше с 
тобой никто дела вести не будет. Это от 
того, что все предприниматели были 

верующими людьми и имели страх 
Божий. 

- Господь все видит, - рассуждали 
они. Его не обманешь. А учебником 
жизни служили Его заповеди. 

Англосаксы же придумали эти 
механизмы потому, что их первичное 
накопление капитала шло неразрывно 
с пиратством и грабежами. Ну, а кроме 
того - от маловерия. Постепенно они 
пришли к ереси, о которой недавно 
говорил Патриарх Московский и всея 
Руси Кипилл, когда стали считать, что  
якобы «всякий индивидуум обладает 
особыми правами, в том числе опреде-
лять для самого себя, что хорошо, а что 
плохо. Значит, должен быть некий уни-
версальный критерий истины, а тако-
вым может быть только человек и его 
права, и жизнь общества должна фор-
мироваться на основе непререкаемого 
авторитета человеческой личности».

Личная ответственность. Легкие, 
нетрудовые деньги Православие не 
одобряет – они опасны для души, пото-
му что способны развратить человека, 
разрушив его трудовую мораль. Рус-
ский человек вел дело ответственно, 
стремился к профессионализму, отве-
чал за своих подчиненных.

Аскетизм. По крайней мере, до 
рубежа XIX-XX веков купцы не позво-
ляли себе кутежей, излишеств и того, 
что сегодня называется «демонстра-
тивное потребление». Воздерживались 
от зрелищ во время постов, жили не 
бедно, но скромно. Имели ровно столь-
ко, сколько нужно для семьи – как пра-
вило, большой и многодетной (тоже, 
кстати сказать, весьма положительная 
особенность). На тех, кто выбивался из 
общей нормы, всегда оказывала дей-
ственное влияние местная община.

Солидарность. Предприниматели 
и торговые люди, безусловно, иногда 
конкурировали между собой, но, как 
правило, речь шла о конкуренции 
купеческих общин: москвичи против 
нижегородцев, петербуржцы против 
поморцев и т. п. Конфликты купцы ста-
рались разрешить миром, победитель 
старался быть милостивым к про-
игравшему, проигравший – благодар-
ным за «урок». Немалую часть своих 
прибылей купцы передавали в пользу 
своих местных собраний, которые 
зачастую выполняли одновременно 
функции кассы взаимопомощи, арби-
тражного суда и клуба культуры и 
отдыха.

Социальная ответственность. Если 
в западном менеджменте основной 
методологической проблемой всегда 
являлось извлечение прибыли (в усло-
виях XIX века достигавшееся обычно 
потогонными методами), то русские 
купцы добивались серьезных успехов в 
рациональной организации труда. 
Например, купец А. Денисов писал в 
своих наказах управляющим: «всяк 
день надсматривающее работников… 
попечения имея… все добро строить-
ся». Известны заботы представителей 
купеческой династии Морозовых о 
работниках своих мануфактур. Для них 
строились школы, больницы, столо-
вые. Наиболее талантливым рабочим 
помогали поступать в училища и вузы.

Подтверждением того, что все эти 
принципы для большинства купцов не 
были пустым звуком, служат много-
численные мемуары дореволюцион-
ных деловых людей и их потомков, 

НАПРАСНАЯ ТРАТА ВРЕМЕНИ
В ЖИЗНИ РУССКОГО ЧЕЛОВЕКА

(Окончание на стр. 12)
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переживших смуту. Один из основате-
лей Прохоровской (Трехгорной) ману-
фактуры – старейшего текстильного 
предприятия Москвы – Тимофей Васи-
льевич Прохоров (1797 – 1854 гг.) оста-
вил после себя целый труд «О богате-
нии», где говорил: «Человеку нужно 
стремиться к тому, чтобы иметь лишь 
необходимое в жизни; раз это достиг-
нуто, то оно может быть и увеличено не 
с целью наживы – богатства для богат-
ства, – а ради упрочения нажитого и 
ради ближнего…Богатство то хорошо, 
когда человек, приобретая его, сам 
совершенствуется нравственно, духов-
но; когда он делится с другими и при-
ходит им на помощь. Богатство необхо-
димо должно встречаться в жизни, оно 
не должно пугать человека, лишь бы он 
не забыл Бога и заповедей его… Если 
же богатство случайно досталось чело-
веку, то такой человек часто не думает 
ни о чем, кроме своей похоти, и такой 
человек при потере богатства погиба-
ет».

Этих добродетелей сильно не хва-
тает большинству современных рос-
сийских предпринимателей. Напро-
тив, складывается впечатление, что 
некоторые из них целенаправленно 
убеждают народ в том, что деловой 
человек – это априори мироед и обман-
щик, что цены на товары и услуги не 
честны, а бизнес только и делает, что 
наживается на нас.

Так что наша деловая и трудовая 
этика требует скорейшего переосмыс-
ления. И сделать это можно с опорой 
на опыт русской традиции.

Примеры жития святых показыва-
ют, что физический труд — необходи-
мый элемент жизни, а точнее, низшая 
ступень, подводящая к духовному, воз-
водящая на высшие ступени. Потому 
святые иногда песок таскали, камни 
перекладывали, заставляя тело подчи-
няться душе. И, конечно, пост теле-
сный — воздержание плоти, помогает 
духовному, они переплетаются. Как 
тело и душа переплетены непостижи-
мым образом, так телесное и духовное 
соединены между собой: совершается 
телесное — что-то происходит с душой, 
и наоборот. Немощствует тело — 
немощствует и душа; немощствует 
душа — сохнет тело.

Труд — необходимое условие духов-
ного возрастания, без которого человек 
не может жить — мышцы атрофируют-
ся, а душа мертвеет.

Что же предпринять конкретно, 
чтобы понять истинную духовную сущ-
ность труда? Для начала вспомнить, 
какое значение для воспитания нового 
поколения играет школа, и попытаться 
заменить стремление безошибочно 
ответить на вопросы ЕГЭ воспитанием 
детей в своей исконной традиции. 
Сегодня, вместе с возрождением Пра-
вославия, появляется эта реальная воз-
можность. Например, воспитывая 
детей в воскресных церковных школах, 
кадетских классах, на уроках по осно-
вам православной культуры.   

Кто же наши герои? Кому советуют 
подражать многие режиссеры, которые 
одну руку тянут за государственным 
финансированием их картин, а другой 
подписывают обращение с просьбой-
требованием не запрещать использова-
ние персонажами ненормативной лек-
сики.

Помощь в этом может оказать и 
культура. И в частности некогда самое 
массовое из искусств  — кино.

Тут есть о чем подумать  и порассу-
ждать. Вспомним начало прошлого 
века. Когда осенью 1929-го начался 
экономический кризис, Голливуд ока-
зался практически единственной 
отраслью американской промышлен-
ности, которая не пострадала. Разраз-
ившийся экономический кризис и 
последовавшая за ним Великая 
депрессия 1929-1933 гг. словно бы 
обошли киноиндустрию стороной. 
Чтобы посмотреть  фильм, люди охот-
но отдавали в кассы кинотеатров 
последние деньги.

В условиях кризиса кино, ставшее 
мощным орудием пропаганды, долж-
но было вселять в людей веру в жизнь 
и помогать справляться с трудностя-
ми - в 30-е годы родилась так называ-
емая «американская мечта» и гени-
альный рецепт под названием 
«Хэппи-энд». На экраны пришел иде-
альный сюжет о порядочном труже-
нике, который может преодолеть все 
трудности, о том, что бедный парень 
может влюбиться в богатую девушку, 
бедная танцовщица стать звездой, а 
бедняк заработать миллион. Голли-
вуд становился творцом мифов, про-
славляющих общество, которое его 
породило.

В нашей стране, при всей его заи-
деологизированности, кино начала и 
середины прошлого века показывало 
героев, которые любили свою родину, 
семью, готовились к их защите. 

Какое кино у нас теперь? И кого 
оно воспитывает? Какие «герои» вос-
певаются авторами, а, значит, явля-
ются объектами для подражания? 
Прежде всего, вероотступники. В 
90-2000 годы - это бандиты и их 
объединения-бригады, братья-
убийцы, женщины легкого поведе-
ния. А в начале нашего века – лице-
деи: актеры, певцы, манекенщицы и 
многие другие люди, чья биография 
из-за множества измен и жизни по 
своему разумению скорее похожа на 
богоборчество.     

Объект  поклонения многих 
режиссеров - золотой телец - всегда 
требует жертвоприношений, обяза-
тельно кровавых. И здесь на сцену  
выходят бандиты. Именно они из-за 
желтого металла готовы на все, на 
любые кровавые преступления. Тем 

самым они снова и снова подчеркива-
ют особую «значимость» золота: оно 
должно быть обагрено кровью.

Кто в любых религиях совершает 
жертвоприношения? Жрецы. Банди-
ты – это жрецы культа золотого тель-
ца. Это подтверждает и воровская 
«табель о рангах». Она во многом 
является антиподом священнической 
иерархии в христианстве. Воры в зако-
не, как и епископы, не должны состо-
ять в браке, что, правда, не запрещает 
им любой разврат, при «посвящении» 
в воры необходимо присутствие и 
рекомендации других воров в законе, 
это отработанный ритуал. Подобное 
«сходство» можно продолжать и про-
должать. Но на вершине одной иерар-
хии Спаситель – Иисус Христос, а на 
вершине другой – сатана, дьявол.

Поэтому члены любой иерархии 
воспроизводят  первообраз, находя-
щийся на ее вершине: христиане – 
Христа, а бандиты – дьявола. Как 
известно, дьявол – отец лжи, поэтому 
ложь как ничто другое пронизывает 
воровскую культуру. Бандит сколь 
угодно долго может говорить о неру-
шимости воровского слова и постоян-
но нарушать его. В качестве примера 
достаточно вспомнить фильм 
«Сестры». Отец одной из героинь кля-
нется другому знакомому бандиту в 
своей непричастности к исчезнове-
нию крупной суммы денег. Ему резон-
но не верят, пытаются с помощью 
похищения ребенка вернуть деньги, 
но в развернувшейся схватке удача 
сопутствует похитителю. «Счастли-
вый» финал – гора трупов – дает воз-
можность бандиту-победителю вые-
хать на шестисотом мерседесе на 
постоянное проживание за границу.

Ложь пронизывает бандитскую 
героику. Ее главный пафос: бандит – 
это настоящий мужчина, образец 
мужества. Но мужество – это прежде 
всего ответственность: ответствен-
ность перед семьей, перед Родиной, 
перед Богом. Но зачем бандиту семья, 
если есть продажные женщины, зачем 
бандиту Родина, если самое лучшее 
для него место на земле – это то 
место, где его не преследует закон. 

Ни для кого не секрет, что глав-
ный идеологический центр современ-
ного мира – это уже упоминаемый 
нами Голливуд. На его фабриках 
постоянно производятся «смыслы», 
упакованные во всевозможные обра-

зы, – кинофильмы, с помощью кото-
рых и промываются мозги большей 
части населения нашей планеты. Гол-
ливуд находится на американской 
земле, неудивительно, что заокеан-
ская история – особенно определен-
ные ее периоды – всегда была в цен-
тре его внимания.

Многие российские режиссеры 
сегодня равняются на него. Фильмы 
про Сталинград или Брестскую кре-
пость - копия американских фильмов-
катастроф, военные ленты непремен-
но снабжены постельными откровен-
ными сценами, воспеваются не просто 
защитники родины, но больше те, кто 
без зазрения совести и даже с радо-
стью убивает себе подобных, напри-
мер, снайперы. А часто мы узнаем из 
фильмов о жизни и судьбе изменни-
ков Родины.

Может быть, именно в отсутствии 
патриотических кинолент причина 
взрывов в нашей стране, терактов в 
Европе, убийств сотен людей террори-
стами разных мастей. 

Если говорить о фильмах, посвя-
щенных людям труда - их просто не 
найти. И это отражение отношения к 
труду в жизни. 

Вот реальные цифры по «Россий-
скому статистическому ежегоднику – 
2010 г». Там говорится, что  тогда 
рабочих, занятых во всех отраслях 
экономики, независимо от квалифи-
кации, характера труда и т. д., именно 
всех без исключения, было 28 с поло-
виной миллионов человек. И это при 
том, что  в них включено свыше 3 
миллионов работников сельского 
хозяйства, то есть тех, кого еще недав-
но мы называли крестьянами. При-
чем в промышленности  занято не 
более 15 миллионов человек.

Нетрудно посчитать, сколько про-
центов населения страны занято сегод-
ня в реальном секторе экономики. 

Не может радовать и вклад в дело 
воспитания печатных СМИ. История с 
газетой «Труд» – яркое тому под-
тверждение. А ведь когда-то в любой 
отрасли, на каждом  предприятии, в 
строительном тресте, воинских 
частях, других подразделениях были 
свои печатные органы. И эти так 
называемые многотиражные газеты 
пропагандировали передовиков про-
изводства, рассказывали о трудовых 
династиях, людях, которые беззавет-
но выполняли свой воинский или тру-
довой долг. Рынок поглотил эти сред-
ства воспитания.

Одни воспоминания остались от  
литературного жанра - очерка. А ведь 
его отличительным признаком  явля-
лось художественное описание жизни 
и труда людей, осмысленных автором.

Сегодня место очеркистов заняли 
колумнисты. Работники печатной 
прессы, являющиеся авторами соб-
ственной колонки (раздела или 
рубрики). За американским названи-
ем часто скрываются материалы 
совсем невоспитательного характера.

И на прощание приведем одну 
пословицу в тему нашего разговора. 
Она известна многим с детства.  Звучит 
так: «Терпение  и труд все перетрут». А 
теперь вопрос: о каком труде, связан-
ном с терпением, речь: что «все» и о 
чем говорит глагол «перетрут»? Но об 
этом мы поговорим в следующий раз. 
Михаил Щербак, Главный редактор 

«Православной народной газеты», 
член Союза журналистов России. 

Аналитика

(Окончание. Начало на стр. 10)

Скрижали Ветхого Завета
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Всю прошлую неделю в редак-
ции телефон разрывался от 
звонков. Читатели просили, 

чтобы мы наконец разъяснили, 
зачем Патриарх Кирилл встречал-
ся с Папой Римским. И ведь не ска-
жешь им: «Спросите у священни-
ка своего прихода». Не знают они 
своих батюшек. Только три про-
цента из тех, кто считает себя пра-
вославным, ходят на исповедь и 
причащаются. А остальные, выхо-
дит, неверующие?

Не спешите, не все так просто. Пре-
жде всего, все мы, как правило, крестим 
своих детей, то есть вручаем заботу об 
их душах Православной Церкви. А 
во-вторых, вот поехал Патриарх на 
встречу с Папой, и заколотило всю стра-
ну. Казалось бы, какая конкретно тебе 
разница – примут унию или нет? Ты из 
всех молитв знаешь «Отче наш», да и то 
с пятого на десятое. Но ведь вся страна 
насторожилась! А знаете, почему? Пото-
му что шесть веков для народной памя-
ти – это нет ничто. Будто вчера все 
было. 

… Все-таки в Кремль нужно прихо-
дить зимой. Летом все веселенькое, 
зелененькое. А в феврале ветер размета-
ет снег, как белые пряди, и вдруг ощу-
щаешь, какой же он седой и древний, 
наш Кремль. И на секунду замираешь у 
стены Успенского собора, чтобы прило-
жить к ней ладонь, как поздороваться: 
«Предки мои, люди русские, здрав-
ствуйте…» А потом долго стоишь перед 
царскими вратами и не можешь отвести 
глаз от амвона. 

1439 год. Флорентийская уния… А 
ведь мы чудом не стали тогда поддан-
ными Римского Папы. Тогда случилось 
другое чудо: мы стали Россией.

Когда пришло известие, что Визан-
тия отреклась и приняла католичество, 
а с амвона Успенского собора зачли акт 
измены веры, русские епископы онеме-
ли. Трое суток не было произнесено ни 
одного слова. Спустя трое суток князь 
Василий II Темный сказал примерно 
следующее: «Акт сей есть ересь, плю-
нуть и забыть. А Папа со своей унией 
идет в пешее путешествие».

Так мы взяли на себя защиту пра-
вославной веры. Так мы стали Третьим 
Римом. А четвертого не будет. Потому 
что Москва от веры не отступится 
никогда. В декабре, когда ветер взви-
вал снег и пушил его, будто густые 
пряди, в Кремле выбирали первого 
русского митрополита. Своего. Перво-
го, ни от кого не зависимого. И вот с 

этого момента началась Великая Рос-
сия.

Мы масштабные ребята. Нам дей-
ствительно нужны очень большие, 
великие задачи. Вот тогда мы расправ-
ляем плечи, смахиваем с них всю налип-
шую грязь – и сам черт нам не брат! 

Поэтому сегодняшняя задача «сде-
лать жизнь комфортной» – это верный 
способ угробить народ и страну. От 
скуки займемся мордобоем, распадемся 
опять на восемь полугосударств – и 
бери нас, Батый, голыми руками… А 
здесь: «Так что, выходит, кроме нас, 
Бога защитить и некому? Ну, дык… 
Ребята, не Москва ль за нами?!»

Защитить Бога – серьезная задача. 
В общем – самое нам по плечу.

«Ты, Христос, если можешь, конеч-
но, подмогни. А так не переживай и не 
волнуйся – в обиду не дадим».

Есть такая книжка «Дети пишут 
Богу». Три тысячи русских ребятишек 
написали письма Христу. Знаете, что 
интересно? Там у детей к Богу покрови-
тельственное отношение: 

– Как ты на небе живешь? Все ли у 
тебя есть? Может, что надо? (Зина, 3-й 
класс). 

– Господи, давай дружить? (Федя, 
1-й класс).

– Может, Вам там печально? (Соня, 
1-й класс).

И это самые типичные послания 
наших детей Богу. Не волнуйтесь, это у 
нас национальное. И «Москва за нами!» 
– вековой клич – как пароль доступа к 
русской душе. Москва не значит столи-
ца: мало ли их было, столиц, на Руси? 
Москва – центр, солнечное сплетение 

Третьего Рима. Мы об этом задумыва-
емся? Да ни боже мой! Просто умирали 
под Москвой…

Сейчас Патриарх вернулся из 
Латинской Америки, и стало оконча-
тельно ясно, что волновались напрас-
но – нашему Третьему Риму ничто не 
угрожало. В аэропорту Гаваны главы 
двух Церквей решали сугубо полити-
ческие вопросы. Помните, как еще 
несколько дней назад казалось, что 
неминучая беда сгустилась и нависла 
над миром? Воспаленная, больная, 
как грозовая туча с сухими молниями. 
И нечем дышать, и нет дождя, а 
молиться ты не умеешь... А сейчас 
вдруг как-то стало полегче: в Сирии – 
перемирие, а в Украине униаты воют 
от ужаса и злобы. В общем, хорошо 
они в Гаване пошептались – продук-
тивно. 

Можно расслабиться? Ни в коем 
случае! По всем законам информаци-
онной войны сейчас должна начаться 
самая дикая, самая грязная и разнуз-
данная атака на нашу Церковь. И не 
только потому, что наши дорогие пар-
тнеры проворонили встречу двух свя-
тейшеств и хотели, да не смогли поме-
шать. И не только потому, что встреча 
была очень плодотворной. А потому, 
что речь идет о судьбе России. На карту 
хотят поставить само существование 
страны. Нас мечтают раздернуть на 
части. И нам за нашу Церковь вновь 
бороться придется. Не за Бога. Именно 
за Церковь как за институт. Нам ее 
дать в обиду нельзя, нам ее уберечь 
нужно. Ибо ей страну собирать. Она 
умеет, ей не впервой.

Две святыни в нашем сознании за 
эти двадцать пять лет так и не смогли 
расшатать – Победу и Церковь. И вот 
всем народом мы за них зацепились и 
повисли над пропастью. Образ не мой, 
но очень точный.

Знаете, почему у них так свербит и 
чешется при взгляде на наши купола? 
Они их боятся. Это мы плохо знаем 
историю своего Отечества. А они знают. 
Они понимают, что, пока есть Церковь, 
нет никакой гарантии, что мы, порван-
ные в клочья, как ртуть, не сольемся 
вновь.

Что держит нас вместе – Россию, 
Украину и Беларусь? Язык и вера. Пока 
мы понимаем друг друга, пока мы гово-
рим на одном языке – ничего не потеря-
но. Мы ближайшие родственники. Мы 
семья. Понимаете, Путин и Медведев 
для Украины – никто. А Кирилл – тоже 
их Патриарх.

И точно такая же история была 
шесть веков назад. Нет, тогда было еще 
страшнее. Там была перманентная 
гражданская война: брат на брата, князь 
на князя. Город с городом были врага-
ми. Но у них был один на всех Патри-
арх. И земли русские собирала Церковь. 
Из маленьких княжеств – в великую 
Россию.

… Успенский собор стал самым глав-
ным храмом России. И со всех концов 
страны едут туда люди, чтобы услышать 
проповедь Патриарха. Иногда заходит 
Путин и тихо стоит среди молящихся.

– Он вон там обычно стоит, – пока-
зывает смотрительница, – у той колон-
ны. Вчера они долго с Патриархом раз-
говаривали. До поздней ночи свет горел.

Патриарх вернулся в Москву нака-
нуне праздника. И 23 февраля у Моги-
лы Неизвестного Солдата в череде вен-
ков выделялся один, где из красных, как 
кровь, роз был выложен православный 
крест. На ступенях вдоль древней стены 
выстроилось духовенство в монашеских 
клобуках. А на брусчатке замерли в 
парадном строю солдаты. Так стояли и 
смотрели друг на друга, глаза в глаза, 
два великих русских воинства. И фев-
ральский ветер мел поземку, развевая 
седые космы Кремля. 

Наверное, мы не самые образцовые 
прихожане. Так получилось. Но 70 про-
центов жителей России заявляют: 

«Я – православный!» Вы представи-
ли эту армию, уважаемые партнеры? И 
все еще собираетесь идти войной на 
нашу Церковь? Даже не пытайтесь. Не 
советую.

Дарья БОГАЕВСКАЯ, г. Самара, 
«Социальная газета» 

КАК ТЫ ТАМ, ГОСПОДИ?
Вышел сеятель сеять

ЧЕТВЕРТАЯ НЕДЕЛЯ ВЕЛИКОГО ПОСТА

Особенности этой недели:
Суббота четвертой седмицы (недели) 

— день особого поминовения усопших, 
родительская суббота. Специально отве-
денное время для молитвы за души умер-
ших. Важно хранить и чтить память. В 
это время мы должны постараться отло-
жить наши земные суетные заботы и уде-
лить свое время нашим почившим близ-
ким.

В воскресение четвертой седмицы 
(недели) совершается память преподоб-
ного Иоанна Лествечника.

Преподобный Иоанн — великий под-
вижник, который своей жизнью, своим 
подвигом явил нам пример высочайшей 
кротости, покаяния и смирения. Он вел 
отшельническую жизнь, 40 лет препо-
добный провел в подвиге безмолвия и 
молитвы.

Преподобный Иоанн — автор духов-
ного творения «Лествица». Это наставле-
ния и руководство к жизни духовной. В 
книге путь христианина представлен как 
неспешное восхождение по лестнице 
(лествице).

Вот что пишет преподобный о покая-
нии:

«Покаяние – это наше возвращение к 
Богу, обновление нашего крещения; это 
подвиг, чтобы обновить наш союз с 

Богом, наш обет изменить свою жизнь. 
Это время, когда мы можем научиться 
смирению, то есть миру: миру с Богом, 
миром с самими собой, миру со всей тва-
рью. Покаяние рождается от надежды и 
решительного отказа от отчаяния. И каю-
щийся – это тот, который заслуживает 
осуждения, но уходит с предстояния суду 
без стыда и позора, потому что покаяние 
– это наше примирение с Богом».

Что можно есть в четвертую неделю 
Великого поста?

Можно есть овощи, фрукты, крупы 
разного рода, но не разрешается приня-
тие пищи животного происхождения 
(молоко, яйца, мясо и рыба), также с 
понедельника по пятницу, если на эти 
дни не приходится какой-либо праздник, 
не употребляется и растительное масло. 7 
апреля в честь празднования Благовеще-
ния Пресвятой Богородицы разрешается 
рыба. Однако следует помнить, что все 
эти правила прописаны в монастырском 
уставе. Миряне (т.е. не монашествую-
щие), как правило, постятся мягче — 
например, ограничиваются только 
исключением пищи животного происхо-
ждения и рыбы (или рыбы в будние дни).

ПЯТАЯ НЕДЕЛЯ ВЕЛИКОГО ПОСТА

Особенности этой недели:
Суббота пятой седмицы (недели) — 

день Акафиста или Похвалы Пресвятой 
Богородицы.

Существует несколько вариантов уста-
новления этого празднования.

По молитвам к Пресвятой Богородице 
удалось избавить Константинополь от 
нашествия арабов и персов в IIV веке.

И в то же время, это празднование 
тесно связано с Благовещением Пресвя-
той Богородицы, поскольку до того, как 
праздник был установлен 7 апреля, его 
переносили на 5 субботу Великого поста.

В среду вечером (на утрене четверга) 
на богослужении совершается так называ-
емое «Мариино стояние», во время служ-
бы перечитывают полностью Великий 
покаянный канон Андрея Критского, а 
также читается житие преподобной Марии 
Египетской, как пример сугубого покая-
ния и исправления собственной жизни.

Что касается полного чтения канона, 
то оно закрепилось за этим днем не слу-
чайно, а в память о землетрясении, кото-
рое произошло приблизительно между 
IV-V веками на Востоке. С течением вре-

мени трагедия забылась, а традиция чте-
ния Великого покаянного канона оста-
лась.

В воскресенье четвертой седмицы 
(недели) Церковь чтит память преподоб-
ной Марии Египетской.

Преподобная Мария тоже известна 
своим подвигом подвижнической жизни. 
Она показала пример усиленной борьбы и 
покаяния, которые способны возвести 
человека даже из полного духовного 
краха, бездны.

Что можно есть на пятой неделе Вели-
кого поста?

Можно есть овощи, фрукты, крупы 
разного рода, но не разрешается принятие 
пищи животного происхождения (молоко, 
яйца, мясо и рыба), также с понедельника 
по пятницу, если на эти дни не приходится 
какой-либо праздник, не употребляется и 
растительное масло. Однако следует пом-
нить, что все эти правила прописаны в 
монастырском уставе. Миряне (т.е. не 
монашествующие), как правило, постятся 
мягче — например, ограничиваются толь-
ко исключением пищи животного проис-
хождения и рыбы (или рыбы в будние 
дни).

НЕДЕЛИ ВЕЛИКОГО ПОСТА

Возложение венка к Могиле Неизвестного Солдата
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РОССИЙСКАЯ АРМИЯ
Если проследить публикации 

в западной прессе после 
пяти месяцев операции рос-

сийских ВКС в Сирии, то нетруд-
но заметить отчетливые нотки 
страха, смешанного с удивлени-
ем: «Как же это так? Ведь нас уве-
ряли, что с Россией покончено, 
что у русских «картонная армия», 
их «ядерная дубинка» вот-вот 
заржавеет, их экономика «разо-
рвана в клочья»? Откуда у них 
появилось современное оружие? 
Неужели русские вернулись?» 

Русские офицеры, присутствовав-
шие  в Георгиевском зале, своей боевой 
работой в сирийском небе достойно 
ответили  мистеру Обаме. Совсем 
недавно американский президент  
самоуверенно утверждал, что Россия - 
второразрядная региональная держа-
ва, которая не способна влиять на 
мировую политику. Лишь США - самая 
демократическая и прогрессивная, 
«исключительная нация» - несет ответ-
ственность за все, что происходит на 
планете, а потому имеет право учить 
все народы, карать неугодных, твердой 
рукой наводить порядок и вершить 
судьбы мира. 

Но после военной операции в 
Сирии всем  стало ясно, что Россия вер-
нулась в мировую политику, как вели-
кая держава, без которой невозможно 
решить ни одну  серьезную проблему. 
Мало того, все чаще в экспертном сооб-
ществе звучат слова о том, что Россия в 
Сирии сумела сломать однополярную 
систему мироустройства, которую 
навязал всем странам «мировой геге-
мон» после распада Советского Союза. 

Пять месяцев боевой работы сме-
шанной авиагруппы российских ВКС в 
Сирии решительно изменили мир.

ИЗОЛЕНТЫ НЕ ХВАТИЛО 

Интересно наблюдать, как на раз-
личных ток-шоу российские либералы, 
срываясь в истерику, доказывают, что 
влияние любой страны определяется 
масштабами ее экономики. Россия по 
масштабам экономики равна какой-
нибудь Португалии, а потому куда мы 
лезем, как смеем бросать вызов самим 
США? 

Пять месяцев работы наших ВКС в 
Сирии полностью опровергли все дово-
ды либералов.  Все разговоры о том, 
что Россия «региональная держава», 
которая находится в международной 
изоляции, сегодня воспринимаются 
как плод больной фантазии хвастливо-
го президента «исключительной 
нации». «Изоленты», как и предупре-
ждал Путин, у США и ЕС не хватило. 
Помните, как генерал Чарнота говорил 
парижским нищим: «Россия - это такая 
страна, которая не умещается в шляпу!» 
Не умещается Россия ни в цилиндр 
«дяди Сэма», сознание всех этих запад-
ных лидеров, измеряющих все долла-
рами, фунтами и пр. иудиными сребре-
никами, не способно вместить масшта-
бы России.   

 «КТО ПОДОБЕН ЗВЕРЮ СЕМУ?» 

В Сирии Россия продемонстриро-
вала, что нельзя растаптывать сувере-
нитет любого государства, как это дела-
ли США все последние годы. Схема 
действий была отработана и не давала  
сбоев. Обвиняя страну в «отсутствии 
демократии», провоцируя массовые 
безпорядки в виде «цветных револю-
ций», США  создавали и финансирова-
ли отряды вооруженных мятежников, 
объявляя эти банды т. н. «демократи-
ческой оппозицией режиму». Любые 
попытки законной власти подавить 
безпорядки объявлялись «войной  кро-
вавого диктатора против собственного 
народа». Затем, после мощной инфор-
мационной компании в западных 
СМИ, американские войска приходили 

на помощь «свободолюбивому народу 
в борьбе с кровавым диктатором». 
Устраивая «гуманитарные интервен-
ции», США обрушивали ракетно-
бомбовые удары на несчастную страну, 
которую было решено приобщить к 
ценностям подлинной «свободы и 
демократии». 

Югославия, Ирак, Ливия – пользу-
ясь подавляющим превосходством в 
высокоточном оружии, с безопасной 
высоты, как в компьютерных играх, 
американцы несли на крыльях «тома-
гавков» «демократию и общечеловече-
ские ценности». Любой правитель в 
любой стране должен был знать, что, в 
случае неповиновения Вашингтону, он 
может быть объявлен тираном и вра-
гом всего доброго и светлого, в его 
стране обязательно вспыхнет очеред-
ная разноцветная революция. И 
«жестокому тирану» останется выби-
рать между судьбой Саддама Хусейна, 
Милошевича или Каддафи. Военная 
машина США, а также в случае необхо-
димости и послушных союзников по 
НАТО, методично крушила всех непо-
слушных. Военная мощь США, превос-
ходство в современных вооружениях 
казались столь подавляющими, что 
весь мир должен был ужаснуться могу-
ществу страшной военной машины и 
воскликнуть словами из Апокалипси-
са: «Кто подобен зверю сему?»  

В ПЛАН РАЗГРОМА СИРИИ ВНЕСЕНЫ 
ИЗМЕНЕНИЯ 

В Сирии этот процесс неизбежной 
«демократизации и свержения тирана 
Асада» был остановлен Россией. Сна-
чала Россия не позволила США нане-
сти воздушные удары и вторгнуться 
в Сирию под предлогом применения 
Дамаском химического оружия. Кста-
ти, позднее выяснилось, что химиче-
ское оружие применили мятежники, а 
не правительственные войска. Обаме 
пришлось согласиться с предложением 
Владимира Путина уничтожить сирий-
ское химическое оружие. Но в Вашинг-
тоне, разумеется, не успокоились. 
Асада было решено добить совместны-
ми ударами «умеренной оппозиции» и 
отрядов ИГИЛ и «Джехаб-ан-Нусры», 
филиала «Аль-Кайды» - якобы смер-
тельного врага США. Интересно, что 
армия  США, как утверждает Вашинг-
тон, не на жизнь, а на смерть сражается 
с террористами ИГИЛ в Ираке, кото-
рый успели приобщить к ценностям 
западной демократии, повесив Садда-
ма Хусейна. А также в Ливии, в кото-
рую также принесли свободу и процве-
тание, освободив от «кровавого дикта-
тора» Каддафи. 

ЧЕРНОЕ ЗНАМЯ ИГИЛ НАД ГОРОДАМИ 
СИРИИ 

Взять Дамаск и свергнуть Асада 
должны были отряды «свободного 
сирийского народа». Все было хорошо 
продумано и организовано, создана и 
вооружена Свободная Сирийская 
Армия, бывшие узники Гуантанамо, 
внезапно оказавшись на свободе, воз-
главили ИГИЛ, монархии Залива обез-
печили финансовую поддержку и 
постоянный приток наемников и 
добровольцев-исламистов под черные 
знамена псевдо-исламского халифата. 
С удовольствием подключилась к раз-
грому Сирии и Турция, заодно наладив 
поставки ворованной сирийской нефти 
с территорий, захваченных игиловца-
ми. Генералы и офицеры бывшей ирак-
ской армии и профессиональные наем-
ники составили костяк армии ИГИЛ, 
которая превратилась в мощную силу.   

США, вроде бы, с террористами ИГ 
боролись, а помогали в борьбе с «кро-
вавым диктатором» только демократи-
ческой оппозиции. Но делали это аме-
риканцы так оригинально, что все ору-
жие и боеприпасы на суммы в миллио-
ны долларов каким-то загадочным 

образом оказывались в руках игилов-
цев. Да и отряды вооруженной оппози-
ции оказалось очень трудно отличить 
от террористов, которые режут головы 
заложникам и крушат памятники куль-
туры. Кстати, наряду с нефтью, была 
налажена и торговля артефактами 
древней культуры из разгромленных 
музеев. 

Так все было прекрасно организо-
вано, что уничтожение сирийского 
государства даже прибыль  приносило 
хищникам, вцепившимся в Сирию. 
США в это время организовало коали-
цию по борьбе с террористами из 60 
стран. И эта могучая коалиция так 
успешно боролось с ИГИЛ, что исла-
мисты постепенно захватили почти все 
нефтеносные районы Сирии, и летом 
2015 года до падения Дамаска остава-
лись считанные недели. Сирийская 
армия была обезкровлена четырьмя 
годами войны, потеряла большую 
часть бронетехники, сожженной совре-
менными американскими ПТУР 
«ТОV», каким-то образом  оказавши-
мися в руках исламских террористов в 
огромном количестве. ИГИЛ мог пла-
тить огромные деньги боевикам, сня-
тые по голливудским канонам реклам-
ные ролики и многочисленные вербов-
щики привлекали под черные знамена 
победоносного псевдо-исламского 
халифата тысячи исламистов со всего 
света. Турция и саудиты обезпечивали 
всем необходимым, и армия террори-
стического государства в отличие от 
правительственных войск не испыты-
вала недостатка в пополнении ни 
живой силой, ни вооружением. Черное 
знамя псевдо-исламского халифата 
уже развевалось над многими города-
ми Сирии. Террористы захватили древ-
нюю Пальмиру, сирийская армия 
отступала, сдавая город за городом. 
Военные эксперты считали, что до 
неизбежного падения Дамаска оста-
лись считанные месяцы.  

После падения Дамаска псевдо-
исламский халифат объединял бы под 
своей властью огромные территории в 
Сирии и Ираке, а вместе с бандами-
исламистами в Ливии, получив кон-
троль над нефтеносными полями на 
захваченных  землях, ИГИЛ становил-
ся очень могущественной силой. Доста-
точно вспомнить, что еще два года 
назад в захваченных районах Дамаска 
и Хомса исламисты оставляли надписи 
«сегодня Дамаск, завтра – Москва», 
чтобы понять, какую угрозу террори-
сты, выстроив на захваченных землях  
собственное государство, представляли 
бы для России в недалеком будущем. А 
наши «заокеанские партнеры» вместе 
с турками и саудитами по хорошо отра-
ботанным еще с начала 90-х годов 
маршрутам направили бы эти банды 
террористов вести джихад на россий-
ском Кавказе и в Средней Азии. Вахха-
биты из ИГИЛ не скрывали, что мечта-

ют взять реванш за разгром банд хатта-
бов, эль-мюридов и пр. головорезов, 
пытавшихся построить халифат на 
землях Дагестана и Чечни. 

ОНИ НЕ ХОТЯТ ПОНИМАТЬ, ЧТО НАТВОРИЛИ 

Но в Кремле решили, не дожидаясь 
прибытия этой публики на Кавказ, 
похоронить как можно больше терро-
ристов в окрестностях Дамаска, Алле-
по, Хомса и Пальмиры. Выступая на 
юбилейной сессии в генассамблее 
ООН, Владимир Путин призвал миро-
вое сообщество объединить усилия в 
борьбе с международным террориз-
мом. «Вы хоть понимаете, что вы натво-
рили?» - прозвучал риторический 
вопрос главы российского государства, 
обращенный к лидерам западного 
мира, которые вместе с США растопта-
ли международное право, создали тер-
ритории кровавого хаоса и междоусоб-
ных войн на месте разрушенных госу-
дарств, выпестовали страшного мон-
стра в виде ИГ. Но, похоже, что даже 
после террористических атак в Брюссе-
ле европейские политики не хотят 
понимать, в какую страшную беду  вве-
ргли свои народы, послушно выполняя 
волю Вашингтона. 

Ну а Россия 30 сентября 2015 года 
по просьбе законного правительства 
Сирии начала военную операцию про-
тив международных террористов, как 
отрядов псевдо-исламского государ-
ства, так и всех прочих бандформиро-
ваний, которые под черными или зеле-
ными знаменами ведут борьбу с Дама-
ском, терроризируя и зверски истре-
бляя на захваченных территориях хри-
стиан, алавитов, шиитов, друзов, кур-
дов.  

РОССИЙСКАЯ АРМИЯ – «ВЕЖЛИВАЯ», НО 
ГРОЗНАЯ СИЛА 

Пять месяцев боевой работы рос-
сийских ВКС в небе Сирии и россий-
ских военных специалистов и советни-
ков по восстановлению боеспособности 
правительственных войск  решительно 
переломили ситуацию не только в 
войне, которая четыре года идет на 
сирийской земле. Авиаудары наших 
ВКС за пять месяцев переломили ситу-
ацию не только в Сирии, но и в миро-
вой политике. Ракетно-бомбовые 
удары по бункерам и базам террори-
стов ИГИЛ, горящие колонны с воро-
ванной сирийской  нефтью  разрушили 
тщательно выстроенные планы США 
по переформатированию Ближнего 
Востока.  

Впервые за четверть века после рас-
пада Советского Союза «мировой геге-
мон» столкнулся с тем, что в мире 
существует сила, способная противо-
стоять его натиску. 

Военная операция ВС России, осу-
ществленная по просьбе законного 
правительства Сирии с соблюдением 
всех международно-правовых норм, 

Взгляд

Виктор Александрович Саулкин
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была проведена блестяще. Это вынуж-
дены были признать даже наши 
«заклятые друзья». Если в первое 
время они пытались предрекать Рос-
сии «падающие самолеты», запугивать 
«трясиной второго Афганистана», то с 
течением времени что-то бормотали о 
«неточных ударах», «бомбежках мир-
ного населения», даже не пытаясь пре-
доставить каких-либо доказательств. 
Особенно жалко подобные обвинения 
выглядели на фоне совершенных 
именно в это время на глазах всего 
мира ударов авиации США по госпита-
лям «врачей без границ». 

По многочисленным публикациям 
в западной прессе и высказываниям 
действующих и бывших старших офи-
церов НАТО можно сделать вывод, что 
новые возможности Российской армии 
их повергли в состояния шока. Если 
появление два года назад «вежливых 
людей» в Крыму неприятно удивило 
военных экспертов стран НАТО, то 
после  работы российских ВКС, ударов 
самолетов стратегической авиации 
новейшими ракетами, ударов «Кали-
брами» из акватории Каспийского 
моря за полторы тысячи километров  
по базам террористов в голосах  наших 
«заклятых друзей» явно прорезались 
нотки паники. Как же так, ведь все 
совсем недавно были уверены в нео-
споримом военно-техническом превос-
ходстве США над любым противником. 
Но неожиданно после размещения 
базы российских ВКС в Хмеймиме 
выясняется, что Россия способна уста-
навливать зоны, недоступные для 
самолетов и кораблей НАТО. Россий-
ское оружие в Сирии продемонстриро-
вало свою эффективность и надеж-
ность, а летчики и технический персо-
нал – высочайший профессионализм. 
Да и не только личный состав ВКС про-
демонстрировал высокий уровень про-
фессионализма. Самой высокой оцен-
ки заслуживает работа военных совет-
ников, которые в достаточно сжатые 
сроки помогли восстановить боеспо-
собность сирийской армии, наладить 
взаимодействие с нашей авиацией, 
помочь в планировании и ведении бое-
вых действий. А также «вежливых 
людей» из  Сил Специальных Опера-
ций, без действий которых не были 
столь эффективными авиаудары, а 
также весьма серьезные успехи прави-
тельственных войск в последние меся-
цы. Самой высокой оценки заслужива-
ют все, кто обезпечивал работу «сирий-
ского экспресса», доставлявшего 
морем и по воздуху  боеприпасы и 
военную технику в Сирию для россий-
ских ВКС и сирийской армии. Надо 
заметить, что для проведения  опера-
ции за рубежами страны, в которой 
задействованы ВКС и ВМФ, части ПВО 
подразделения спецназа, ВДВ и мор-
ской пехоты, необходима очень четкая, 
профессиональная и хорошо коорди-
нированная работа штабов. После опе-
рации в Сирии можно с уверенностью 
говорить о том, что сегодня  Вооружен-
ные силы обладают самыми современ-
ными образцами вооружений и воен-
ной техники, а личный состав прекрас-
но владеет этим оружием. И поэтому 
Владимир Путин в Кремле вручал 
заслуженные награды военнослужа-
щим и тем, кто разрабатывал и созда-
вал эти современные системы воору-
жений. Думаю, что для наших «закля-
тых друзей» и «пятой колонны», кото-
рые с 91 года методично уничтожали  
наш оборонно-промышленный ком-
плекс, появление у Российской армии 
современного оружия оказалось весь-
ма неприятным сюрпризом. 

УРОК РЕАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 

Либералы постоянно утверждают, 
что влияние страны на мировую поли-
тику определяет состояние ее экономи-
ки. И поэтому скорбно восклицают: «У 

нас всего полтора процента мировой 
экономики! Да нам надо заниматься 
экономикой, а не лезть с кувшиным 
рылом в калашный ряд!» Но мы видим, 
как демонстрация возможностей Рос-
сийской армии в Сирии немедленно 
вернула нашей стране статус великой 
державы.

 «Вмешательство России в сирий-
ский конфликт резко изменило имидж 
Кремля не только на Ближнем Восто-
ке, но и во всем мире. Российские воен-
ные продемонстрировали, что они 
способны объявлять и осуществлять 
военные операции за пределами своих 
границ, а Москва способна изменить 
ситуацию в Сирии, несмотря на то, 
чего хотят Вашингтон, Брюс-
сель, Эр-Рияд или Анкара», -  пишет 
The National Interest.       

 В последние годы США сводили к 
нулю роль ООН. «Исключительная 
нация» присваивала себе право опре-
делять, что такое хорошо, а что такое 
плохо, кого казнить, а кого миловать. 
Россия не позволила США руками 
исламистов уничтожить Сирию и доби-
лась принятия резолюции ООН, в кото-
рой говорится о необходимости сохра-
нить единое, независимое светское 
сирийское государство. 

США, турки, саудиты, а также все 
послушные союзники «исключитель-
ной нации» упорно требовали  отстав-
ки Башара Асада. Без этого условия, 
утверждали в Вашингтоне, Брюсселе и 
Эль-Рияде и Анкаре, никакие перего-
воры о мире в Сирии невозможны.  
После российской военной операции 
им пришлось согласиться с пребывани-
ем Асада у власти. 

Россия сумела установить переми-
рие и усадить за стол переговоров с 
правительством в Дамаске всех вменя-
емых лидеров оппозиции Башару 
Асаду. Все, кто не принял перемирие, 
можно считать, подписали себе смерт-
ный приговор. Их будут бить так же, 
как «Ан-Нусру», ИГИЛ и прочих люби-
телей резать головы и терроризировать 
мирное население. Вашингтону при-
шлось смириться с тем, что многие 
отряды т. н. «умеренной оппозиции», 
которые американцы так долго опека-
ли, или сложат оружие, или их посте-
пенно сравняют с местным ландшаф-
том, будь то горы или же песчаные рав-
нины. Кстати, перемирие с Дамаском 
представители оппозиции различных 
племен и общин подписывают в при-
сутствии русских офицеров. Русским 
они верят. Это говорит о том, каким 
авторитетом обладают наши военные в 
Сирии. 

Понятно, что «Восток - дело тон-
кое» и установить прочное перемирие 
между Дамаском и десятками  различ-
ных группировок нелегко. Но до вме-
шательства России за последние четы-
ре года даже речи не было о возможно-
сти какого-либо перемирия и перего-
воров. Даже на Западе это вынуждены 
были признать. 

The Economist: «Гамбит Путина 
вопреки ожиданиям удался. Россия 
показала себя незаменимой на Ближ-
нем Востоке». 

ВВС: «Путин преподал Западу 
урок реальной политики, отправив 
туда ровно те силы, которые перело-
мили ситуацию». 

Консервативный британский жур-
нал The Spectator: «Пока США совер-
шали тысячи вылетов в поддержку 
неуловимой умеренной оппозиции, 
Путину хватило одной эскадрильи, 
чтобы переломить ситуацию». 

О том, как усилилось международ-
ное влияние России, говорят визиты в 
Москву представителей монархий 
Залива, лидеров многих других араб-
ских стран. Недавно почти одновре-
менно в Москве побывали и президент 
Израиля, и король Марокко. В СМИ 
говорят о настоящем «паломничестве» 

глав государств Ближнего Востока в 
Москву. Расклад сил на Ближнем Вос-
токе серьезно изменился. В результате 
операции наших ВКС Россия сумела 
вскрыть роль Анкары в развязывании 
кровавой войны в Сирии. Весь мир 
смог убедиться в том, что именно в Тур-
цию тянутся живые «нефтепроводы» 
из бензовозов с ворованной сирийской 
нефтью с нефтяных полей на захвачен-
ных террористами землях. Уничтожив 
ударами с воздуха тысячи нефтевозов, 
мы серьезно подорвали финансовую 
базу псевдо-исламского халифата.    

После подлого удара в спину, кото-
рый нанес Эрдоган, сбив наш самолет, 
Россия, перебросив в Сирию 
С-400, установила для турок безполет-
ную зону. Не только удалось сорвать 
планы неоосманистов по захвату севе-
ра Сирии вместе с городом Алеппо, но, 
в ответ на вероломство Эрдогана, Рос-
сия  фактически исключила участие 
Анкары в решении будущего Сирии. 
При этом выдержка, проявленная 
руководством России, не позволила 
втянуть нашу страну в войну с Турцией, 
хотя очевидно, что многие желали 
именно такого развития событий. 
Хладнокровие и проявленная Москвой 
твердость загнали Турцию в политиче-
ский тупик. После резолюции ООН и 
объявления о выводе основной части 
российских ВКС любая попытка Тур-
ции вторгнуться в Сирию будет расце-
нена как агрессия против независимо-
го сирийского государства. Да и с кур-
дами у Эрдогана в последнее время 
забот явно прибавилось. Похоже,  это 
только начало серьезных неприятно-
стей для новоявленного «султана», и в 
Анкаре могут распрощаться с мечтами 
о возрождении «новой Османской 
империи», надеждами утвердить свое 
влияние от Сараево и Каира до Закав-
казья и Средней Азии. Им бы что есть 
сохранить. 

 Оставили мысли о возможности 
сухопутной операции в Сирии и другие 
спонсоры ИГИЛ - монархии Залива. 
Судя по всему покровителям ислами-
стов  дали понять, что Россия отреаги-
рует на это очень жестко. А в решитель-
ности  руководства России и эффектив-
ности действий наших Вооруженных 
сил сомнений у них, по-видимому, не 
осталось. 

ГДЕ ЖЕ ОБЕЩАННАЯ ТРЯСИНА ДЛЯ 
ПУТИНА, МИСТЕР ОБАМА? 

Вернув часть группировки россий-
ских ВКС на родные аэродромы, 
Москва очередной раз  повергла в ото-
ропь наших «западных друзей». Рос-
сия выполнила поставленные задачи, 
переломив ход боевых действий, разру-
шив инфраструктуру псевдо-
исламского  халифата, нанеся ислами-
стам серьезные потери в живой силе. 
Серьезно подорван победоносный 
имидж ИГИЛ, который привлекал под 
черные знамена тысячи исламистов из 
многих стран. 

Тем более что Москва, усадив 
Дамаск и вменяемую оппозицию за 
стол переговоров, ни на день не пре-
кратила наносить удары по бандфор-
мированиям ИГИЛ и «Джэхаб-ан-
Нусры». А генерал Рудской предупре-
дил, что по нарушителям перемирия 
российские ВКС будут наносить удары 
без согласования с США.    

Мы серьезно спутали карты США, 
Турции и саудитов. Делая вид, что 
воюют с террористами, они упорно 
боролись с Асадом, пытаясь разорвать 
на части Сирию. Теперь США вынуж-
дены будут воевать в Ираке с формиро-
ваниями ИГИЛ или откровенно при-
знать, что, возглавив коалицию из 60 
стран, все это время лишь имитирова-
ли борьбу с терроризмом.  

После вывода основных сил Рос-
сийской авиагруппы исчез повод обви-
нять Дамаск в том, что будущие выбо-

ры в Сирии пройдут под давлением 
русских штыков. Нет сомнений, что 
переговоры Дамаска с оппозицией 
будут нелегкими. Во всяком случае, 
курды своей борьбой с игиловцами 
заслужили право на автономию, кото-
рую пока не желает им предоставить 
Башар Асад. Но, как настаивала Рос-
сия, будущее устройство сирийского 
государства будет определять сирий-
ский народ. Россия сохранила сирий-
скую государственность, поддержав 
законную власть, и предотвратила пре-
вращение Сирии в территорию крова-
вого хаоса, где, как в несчастной Ливии 
после зверского убийства Кадафи, все 
воюют против всех. И при этом рухну-
ли планы наших «западных друзей», 
мечтавших о том, что в Сирии Россия 
получит «второй Афганистан». «Где 
же обещанная трясина для Путина, 
мистер Обама?» - спрашивают  амери-
канские журналисты своего президен-
та.   

«Где же то болото, в котором 
должна была увязнуть Россия?»  - с 
недоумением интересуется The New 
York Times. 

ПУТИН СИРИЮ НЕ СДАСТ, НЕ НАДЕЙТЕСЬ 

После вывода российских войск 
многие западные политики и журнали-
сты пребывали в явной растерянности. 
Но затем получили указание, как реа-
гировать. Первый вариант – «блиц-
криг России провалился», второй вари-
ант – «русские ничего не вывели и 
никуда не ушли». Неудивительно, что 
точно так же стали реагировать наши 
либералы и патриоты-
«путинсливщики». Либералы едино-
душно заверещали о том, что у разо-
рившейся России не хватило денег и 
потому пришлось сворачивать опера-
цию. «Великий полководец»-
реконструктор вместе с верным 
мюридом-блоггером, предрекавшие 
неизбежное  сокрушительное пораже-
ние России в Сирии, а затем падение 
«путинского режима» и распад страны, 
пять месяцев скромно молчали. И, 
наконец, прервали молчание, сообщив 
о том, что нашим войскам все же уда-
лось вовремя сбежать, не дожидаясь 
неминуемого разгрома. 

На самом деле все серьезные воен-
ные эксперты и в стране, и за рубежом 
очень высоко оценивают российскую 
военную операцию. В первое время 
звучали прогнозы, что русские не смо-
гут долго поддержать такую интенсив-
ность боевой работы. Но количество 
боевых вылетов не уменьшалось. 9 000 
боевых вылетов и ни одного воздушно-
го происшествия, отказа техники – это 
говорит о высочайшей выучке личного 
состава и надежности наших самоле-
тов, как новейших Су-34, Су – 30 и 
Су-35, так и ветеранов – Су-24 и Су-25. 
Неслучайно многие западные военные 
эксперты с завистью говорят о том, что 
русские провели небывалую реклам-
ную компанию своей боевой техники и 
вооружений. В утешение российским 
либералам, причитающим о разори-
тельной для страны военной компании 
в Сирии, Владимир Путин сообщил, 
что министерство обороны уложилось 
в суммы, заложенные в бюджете воен-
ного ведомства на боевые учения и вне-
запные проверки боеготовности. К 
тому же, после демонстрации возмож-
ностей нашего оружия основательно 
пополнился портфель заказов у нашей 
оборонки. 

Но главное, наши военные получи-
ли безценный боевой опыт, который 
невозможно получить во время уче-
ний, в боевых условиях были испыта-
ны новые образцы вооружений и бое-
вой техники. Как сказал командующий 
ВКС генерал-полковник Виктор Бонда-
рев, «улетали молодые капитаны, а 

ОТВЕЧАЕТ МИСТЕРУ ОБАМЕ 
Взгляд

(Окончание на стр. 16)
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Тел.: (846) 275-40-85.

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

РОССИЙСКАЯ АРМИЯ 
ОТВЕЧАЕТ МИСТЕРУ ОБАМЕ

(Окончание. Начало на стр. 14)

жаловалась, что супруг год не получает 
зарплату, подрабатывает автослесарем, 
ремонтируя чужие автомобили, но 
свой завод не бросает. Именно такие 
люди спасли в те годы наш ВПК, а 
сегодня заставляют генералов НАТО 
опасаться мощи современного русско-
го оружия. Как же старались в 90-е 
либералы уничтожить отечественную 
«оборонку». Выполняя указания 
«за океанских друзей», методично, по 
плану уничтожали предприятия ВПК. 
Но не учли одного – характера русско-
го человека. 

В 90-е воздушные асы разгромлен-
ной либералами в мирное время вели-
кой армии ходили с табельным оружи-
ем в караулы охранять свои боевые 
машины. Не было в частях ВВС рядово-
го состава, не было керосина, запча-
стей. Налет молодых летчиков едва 
составлял 10 часов. Сегодня о работе 
российских ВКС, мастерстве наших 
летчиков с уважением отзываются все 
наши потенциальные противники. Это 
заслуга тех, кто в подлое время либе-
рального погрома страны сохранил 
верность Воинской присяге и родной 
армии. 

В августе 2008 в статье «Кто спас 
Осетию», посвященной памяти 
Героя России майора Дениса Ветчи-

нова, я писал: «Пора понять нашей 
власти, что главное богатство 
России - это не нефть и газ; главное 
богатство России во все времена - 
это  русский человек. Такой, как 
Денис Ветчинов. Путин на похоро-
нах погибшего при штурме Грозно-
го генерала Малафеева сказал: 
«Когда Россия ослабевает, нахо-
дится разная мразь, которая пыта-
ется ее поставить на колени. И 
всегда на пути этой мрази стано-
вится русский солдат». 

В Георгиевском зале Владимир 
Путин поименно назвал воинов, погиб-
ших, выполняя свой долг в 
Сирии: «Здесь, в этом зале, Елена 
Юрьевна Пешкова, Валентина Михай-
ловна Черемисина, Ирина Владими-
ровна Позынич и Юлия Игоревна 
Журавлева, вдовы наших товарищей, 
погибших в борьбе с террористами. 
Понимаю, что для родных, близких, 
друзей, боевых товарищей Олега, 
Ивана, Александра, Федора их уход — 
невосполнимая утрата. Все мы вос-
принимаем случившееся как личное 
горе. Поэтому и назвал ваших мужей, 
отцов, сыновей по именам. И не как 
Верховный главнокомандующий или 
президент, а как благодарный и скор-
бящий по этим утратам гражданин 
России». 

Олег Пешков, Александр Позынич, 
Иван Черемисин, Федор Журав-
лев. Царствие Небесное и Вечная 
память всем, кто отдал жизнь, защи-
щая Родину на Кавказе, в Сирии, в 
Новороссии! 

Сегодня русский воин остановил 
продвижение изуверов из псевдо-
исламского халифата и подарил надеж-
ду на мир народу Сирии. Но можно не 
сомневаться в том, что самые  серьез-
ные испытания и главные сражения у 
нас впереди. Будем помнить слова Рус-
ского Архистратига Александра Васи-
льевича Суворова: «Стой за Дом Пре-
святой Богородицы! Бог нас водит, Он 
наш Воевода! От Него победа!  Мы рус-
ские, с нами Бог!» 

Виктор Саулкин, руководитель 
Информационно-аналитического 

центра общественной организации 
«Московские Суворовцы» 

через пять месяцев вернулись матерые 
асы». 

Чтобы успокоить патриотов-
«всепропальщиков», предлагаем заду-
маться над тем, что самолетам после 
пяти месяцев интенсивной работы, 
вероятно, требуется  восстановить 
ресурс, к тому же в Сирии наступает 
время пыльных бурь, да и количество 
целей для нашей авиагруппы значи-
тельно уменьшилось. Избыточный для 
нынешних операций состав авиагруп-
пы улетел на родные аэродромы. Но, 
как пообещал Путин, нарастить силы 
на авиабазе Хмеймим, в случае чего, мы 
способны в течение нескольких часов.  
А пока на нашей базе появились удар-
ные вертолеты  –  МИ-28 Н «ночной 
охотник» и Ка-52 «аллигатор». В 
Сирии серьезные задачи сегодня реша-
ет артиллерия, системы РСЗО, термо-
барическими боеприпасами тяжелые 
огнеметные системамы ТОС-1А «Солн-
цепек» и «Буратино»  выжигают  тун-
нели, ходы сообщений, окопы и блин-
дажи, уничтожая засевших в укрепрай-
онах террористов. Сирийская армия 
при поддержке российских ВКС про-
должает наступление на Пальмиру. 

Поэтому тем, кто уверяет, что 
«Путин слил Асада», предлагаю все же 
услышать слова главы государства, 
произнесенные в Георгиевском зале 
Кремля: «Конечно, и впредь будем ока-
зывать поддержку законному прави-
тельству Сирии. Она носит ком-
плексный характер. Это финансовая 
помощь, поставки техники и воору-
жений, содействие в обучении, орга-
низации и слаживании сирийских 
во оруженных сил, это разведыва-
тельная поддержка, штабная помощь 
в планировании операций. И наконец, 
это непосредственная, прямая под-
держка. Имею в виду использование 
космической группировки, ударной и 
истребительной авиации». 

Стоит хотя бы иногда верить главе 
своего государства, тем более даже в 
западных СМИ, которые все пытаются 
разгадать тайные замыслы российско-
го лидера, с удивлением отмечают, что, 
оказывается, Путин делает именно то, 
что говорит. Западным политикам это 
не свойственно. 

ЗАЩИТНИКИ РОДИНЫ -  НАСТОЯЩАЯ 
ЭЛИТА РОССИИ 

Незадолго до того, как Владимир 
Путин награждал в Георгиевском зале 
русских воинов, в Вильнюсе собрались 
представители т. н. оппозиции. Инте-
ресно сравнить мужественные, полные 
достоинства лица русских офицеров с 
искаженными злобой, настоящей «зоо-
логической» ненавистью к России 
физиономии лидеров либеральной 
«оппозиции». А ведь эти персонажи, 
не сходившие в свое время с экранов 
ТВ, в течение долгих лет либеральные 
СМИ называли российской элитой. 

Два собрания представляют два 
пути, которые предлагают России. 
Один путь в «цивилизованное сообще-
ство» с «элитой» 90-х, патологически-
ми русофобами. Эти  персонажи сладо-

страстно мечтают о том, как «тотали-
тарную» Россию разделят на части, 
возьмут под свой контроль «цивилизо-
ванные народы», а их назначат «гау-
ляйтерами», доверив перевоспитание 
«варварского» и «дикого» народа. 

И подлинная элита страны – рус-
ские офицеры, защитники Родины, 
создатели русского оружия, собранные 
в Георгиевском зале. С ними Россия 
возрождается как великая держава, 
возвращается на свой исторический 
путь. Русских воинов, офицеров своей 
армии и Военно-морского флота, уче-
ных и инженеров, кующих оборонный 
щит страны, верных Родине писателей 
и деятелей культуры наш народ всегда 
считал национальной элитой, отбор-
ными, лучшими людьми страны. Так 
было и в Московской Руси, и в Россий-
ской Империи, и в победном 1945 году 
в сталинском Советском Союзе. Так 
будет и в возрожденной великой Рос-
сии. 

ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО РОССИИ – РУССКИЙ 
ЧЕЛОВЕК 

Возможности обновленных рос-
сийских Вооруженных сил, продемон-
стрированные в Сирии, заставили 
серьезно задуматься о том, стоит ли 
связываться с русскими. Но в покое нас 
не оставят, можно не сомневаться.  

Перевооружение и модернизация 
Вооруженных сил ведется форсирован-
ными темпами, но мы должны пом-
нить историю. 

«Большая военная программа» 
перевооружения Русской Император-
ской армии должна была закончиться 
в 1917 году. Мировую войну начали в 
1914-м. Перевооружение Красной 
армии должно было завершится в 
1942-43 гг. Великая Отечественная 
началась в 41-м. Есть ли у нас время 
завершить модернизацию и перевоо-
ружить Российскую армию и Военно-
морской флот? 

Заместитель Дмитрия Рогозина во 
время посещения одного из предприя-
тий ВПК заметил, что ему знакомо 
лицо директора завода, выпускающего 
уникальные «изделия». И вспомнил, 
что этот человек в 90-е в своем гараже 
ремонтировал его машину. А жена 


